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La canasta del súper 
aumentó 92,4% en 2024
inflación. Una familia cordobesa de clase media necesitó en diciembre $ 528.896 para hacer sus compras del mes.

A lo largo de todo 2024, la canasta del súper para una familia tipo de clase media aumentó un 92,4%, una de las subas anuales más altas de las últimas décadas.En diciembre, el incremento en los precios de las cadenas supermerca- distas fue del 2,1%, lo que marcó una leve suba respecto de los meses 

anteriores. De todos modos, el descenso de la inflación en la canasta del súper durante el año ha sido notable.Con esto, el valor de la canasta que mes a mes releva La Voz se ubicó en $ 528.896, casi el doble de lo que demandaba la misma compra en diciembre de 2023.
Páginas3y4

+ 2,1%
Se encareció la canasta del súper en diciembre. Una familia tipo necesitó unos $ 10.700 más que en noviembre para realizar la misma compra.
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que dejó 
tres muertos

TRÁNSITO. Ocurrió en la ruta 3, en El Tío. Chocaron dos camionetas. Página 31

Pavimentarán 
800 cuadras 
en la Capital
CIUDADANOS. Página 12

PRESENTACIÓN. El entrenador Walter Erviti sonríe entre el presidente Luis Artime y el director deportivo Ariel Rojas. "Los jugadores que se pongan la camiseta de Belgrano tendrán que trabajar para ganar", dijo el DT.
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Buenos días, Córdoba

La Voz

TAL CUAL porChumbi LAS FRASES DEL DÍA

Daniel Passerini
Intendente de Córdoba

"En un año de vacas flacas, nosotros 
elegimos seguir estando al lado de 
la gente. Queremos que en Córdoba 
la obra pública no se detenga, 
porque es la que lleva el progreso 
y el desarrollo a los barrios".

Luis Juez
Senador nacional

le dije (a la vicepresidenta 
Victoria Villarruel) con claridad. 
Hace 30 días que ella tenía la 
facultad para prorrogar el 
congelamiento de dietas porque 
era la última decisión de los 
senadores".

Walter Erviti
Entrenador de Belgrano

"Belgrano tiene una historia de lucha, 
tiene el deseo de ser protagonista, de 
lograr cosas. Queremos que los 
jugadores entiendan el mensaje, dar 
el paso adelante, con objetivos 
claros, importantes".

LAS MÁS LEÍDASPor nuestros suscriptores en LAVOZ.COM.AR
1. El schiarettismo le apuntó a una ministra de Llaryora
2. Por qué sobreseyeron a todos los imputados de la causa Cotreco y la cerraron
3. Infidelidad, un crimen cantado y una emboscada mortal: seis condenados
4. M i leí con "techo” bajo en las encuestas, la esperanza del oficialismo para 2025
5. Año Nuevo. Cuánto cuesta recibir2025 en restaurantes de Córdoba
6. Caso Dalmasso: la querella prepara su estrategia contra la prescri pción
7. Jessica Valentini, de militante alfonsinista a pieza judicial de Llaryora
8. El crimen de Nora, el violador serial y la larga sombra de pésimas investigaciones

ENFOCO

ENCUESTA 
twitter.com/LAVOZcomar 

Radares
Seguridad confirmó que quiere "radarizar" las rutas más rápidas de Córdoba para controlar el exceso de velocidad.¿Qué te parece la iniciativa? "Perfecta", 39,2%; “Es recaudatoria", 58,2%; "No tengo opinión", 2,6%.

Pájaro de hierro bajo I Es el cielo cordobés y el avión acaba de despegar del aeropuerto Ambrosio Taravella,
un SOI inclemente I con rumbo desconocido, al menos para nosotros. El sol es testigo de su paso.

¿Todavía no sos parte 
de Club La Voz?
Accede a descuentos y beneficios 
exclusivos en cientos de comercios 
todos los días

twitter.com/LAVOZcomar
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L
as medidas de aislamiento obligatorio dispuestas el 19 de marzo de 2019 fueron el marco excepcional ideal para que Martín Llaryora ganara la batalla que más costos económicos, sociales y de progreso insumió a los habitantes de la capital provincialEl grueso de los empleados de la Municipalidad se quedó en su casa y el entonces intendente aprovechó para cambiar las claves de los sistemas, recuperar el control de la recaudación local, tercerizar algunas de las tareas que en manos municipales cuestan el triple y avanzar en reformas que en otro contexto jamás hubieran podido tener lugar.Les quitó parte del sueldo y bajó de siete a seis las horas de trabajo; descentralizó la base operativa de barrio Observatorio, y hasta logró poner en la vía pública algunas cámaras que labran multas.El mayor éxito de su gestión en la intendencia fue que expulsó al gremio de la cogestión gubernamental. El Suoem repartía horas, cargos y extensiones, bajaba funcionarios y boicoteaba decisiones intrínsecas del Ejecutivo. Es cierto que Llaryora tuvo el apoyo incondicional de Juan Schiaretti (en plata, obras y recursos humanos), pero también es cierto que la vio: en la pandemia, logró doblegar a un gremio que por 20 años exigió que, de mínima, los recursos de la ciudad debían repartirse mitad y mitad. No hay ley alguna que obligue a eso.Sin embargo, esa capacidad que tuvo para aprovechar la singularidad de la pandemia la perdió por completo en este 2024 que se termina, esta vez como mandatario provincial. La moto- sierra y el mandato social tan inédito de bajar el gasto del Estado, cortar los cunos y cambiar de raíz las viejas formas de hacer política no tuvieron ningún correlato en la gestión provincial.Peor: Llaryora se embarcó en una

EN PRIMERA PERSONACórdoba 2024; el año de las oportunidades perdidas
pelea con el gobierno libertario, y sus votantes se lo facturaron. Se mandó a guardar pero el relato que desde entonces construyó parece que busca denodadamente ir a contramano de Milei.En las propagandas y en los discursos se le escucha decir que la obra pública no se detiene, que el Estado es el garante del progreso, que a los jubilados no se los abandona y que la movilidad social está ligada a la educación superior, y por eso la extensión territorial de la universidad provincial.Pero ahí no radica el problema. El gobernador bien tiene derecho a preservarse como una alternativa diferente a La Libertad Avanza. El problema estuvo en lo que no hizo. 2024 podría haber sido el año para sacudir el mantel y hacer una gestión más eficiente, animándose a jugadas disruptivas e innovadoras. Por ejemplo:

Policía. Se le podría haber derivado la potestad de labrar multas de tránsito y similares dentro de los municipios. Esto fúe intentado por el propio Llaryora en enero del 2020, pero el todavía 

empoderado Suoem obligó a dejar esa iniciativa sin efecto. En lugar de haber expandido las guardias urbanas en las ciudades, con costos nunca todavía especificados, los agentes de Policía podrían tener facultades para hacer multas de tránsito u otras previstas en los códigos de convivencia urbanos. Les pasa un elefante al frente y no hacen nada.
Interurbanos. En 2024 se les dio toda la tarifa que el sistema de transporte pedía, por encima incluso de los subsidios que desaparecieron. Se amagó con permitir que los privados se sumen a los corredores no rentables, alejados de los grandes centros urbanos, pero nada se avanzó. No se desreguló los corredores; cada uno sigue trabajando su quintita con un permiso del Estado y dentro del sistema hay tres o cuatro empresas que todavía creen que esta es la Argentina de los subsidios K. La Provincia no ha sido vehemente al respecto.
Boleto educativo. Schiaretti nunca se animó a materializar una vieja idea 

que trabajan en Transporte de la Provincia: recortar la universalidad del boleto educativo, que a septiembre demandó 20 mil millones de pesos. Varias veces se buscó limitar el transporte gratis a familias que tuvieran más de un auto, por ejemplo, o determinados ingresos, pero siempre temieron la crítica. Lejos de haber aprovechado el momento (y el mandato de muchos que repudian los boletos gratis) el gobernador redobló la apuesta, creó el boleto metropolitano y les dio el educativo a los docentes universitarios.
Caja de Jubilaciones. También está bajo siete llaves un proyecto para acotar el gasto provisional de la Caja de Jubilaciones: la idea es limitar las pensiones. No para quienes ya la tienen, sino a futuro. No podría heredarla el cónyuge si es que tiene ingresos propios o, de querer que esto sucediera, el beneficiario original deberá abonar un adicional en vida para que se derive. La ayuda de Nación fue cero y Llaryora optó por el diferimiento (un mecanismo ideado por sus antecesores), que la ciudadanía no conecta con la sequía de fondos nacionales.
Casinos. De los 10 casinos que funcionan en la Provincia de Córdoba, siete pierden plata. El de Río Ceballos está cenado y los empleados cobran igual el sueldo. Con el argumento de que no hay fondos, Lotería podría haberse quedado sólo con los casinos rentables, dejar de pagar alquiler y electricidad y reubicar a esos empleados. ¿Vamos a defender que el Estado sostenga una sala de póquer en Corral de Bustos con 50% de pobreza en la provincia? ¿Creen que la ciudadanía objetaría eso? En lo que va del año esas salas perdieron 1.960 millones de pesos.
Educación. Córdoba tiene malos resultados en lengua y en matemáticas. Obvio, no es la peor, pero históricamente las autoridades consideraron un logro el no estar dentro del pelotón de las malas provincias. Se sabe ya que la

Martín Lian ora 
dejó pasar 2024 sin 
aplicar reformas de 
fondo. Este era el 
momento, era el año.

psicogénesis ha sido un fracaso; que el ciclo continuado entre primero y segundo grado no funciona; que las malas notas no trauman a los chicos, y que las familias, en general, están pidiendo más exigencia en las aulas. Ni siquiera se animaron a prohibir el celular. El cambio más disruptivo fue una consulta popular en la que le preguntaban a la gente qué les gustaría que enseñe la escuela. Robótica salió en primer lugar.
Delitos en flagrancia. El 70% de los delitos cometidos en la provincia son robos, hurtos y arrebatos varios, y en la mayoría de los casos se captura al delincuente. Pero en pandemia se decidió sacarlos de las 23 unidades judiciales y concentrar todo el procedimiento de entrega del detenido en Laprida al 700, donde los móviles policiales pueden pasar hasta ocho horas a la espera de ser atendidos. Hace cuatro años que funciona mal, hubo hasta un diagnóstico oficial que admitía la ineficiencia y se prometió en 2021 un fuero de flagrancia, pero nada de eso cambió. Vueltearon en la Justicia y en el Ministerio Público Fiscal y hoy todo sigue igual, aunque da la sensación de que en los últimos días del año Llaryora activó una serie de cambios en el Ministerio Público Fiscal.La lista podría seguir. Se repite también en la ciudad de Córdoba. Es difícil imaginar una amalgama ideológica cuando Llaryora (ya no en público) repudia el paradigma libertario. Pero en una provincia donde hace 25 años las cosas se hacen de la misma manera, bien se podría haber sacudido el mantel.

Lotería extendió los plazos 
de las licitaciones del juego
gobierno. Según se informó, es “debido a la cantidadde consultas técnicas y de interesados en el proceso licitatorio”.

La Lotería de Córdoba anunció ayer que extendió los plazos para la licitación de las concesiones de casinos, hoteles y slots en la provincia.Según se informó, es “debido a la cantidad de consultas técnicas y de interesados en el proceso licitatorio”.“Se ha decidido modificar el calendario para una mejor operatividad y queda fijada la fecha de apertura de los sobres respectivos para el 22 de enero de 2025 a las 15”, confirmaron.La fecha inicial del raid de apertura de sobres iniciaba originalmente el 8 de enero.Como informó La Voz. a un año de haber asumido la gobernación, Martín Llaryora decidió avanzar anticipadamente en la modificación del esquema que explotará en las próximas décadas uno de los juegos de

LAVOZ/ARCHIVO

JUEGO. El Gobierno busca extender los plazos de la licitación.

azar que más dinero movilizan en Córdoba: las tragamonedas.Con las nuevas licitaciones en marcha, la empresa CET, conformada por los empresarios Aldo Roggio y Miguel Ángel Caruso, dejaría de tener el monopolio de las slots, las máquinas que durante el año (contable) 2024 receptaron más de $ 37.296 millones en apuestas.El cambio en el esquema del juego dispuesto por Llaryora se sustenta -indicaron fuentes del Gobierno provincial- en los constantes incumplimientos al contrato de concesión (firmado en 2002, por 20 años) por parte de la empresa CET, en particular la construcción del último hotel (el quinto), obra a la que la empresa concesionaria de las slots se había comprometido en la prórroga firmada por Juan Schiaretti el 22 de diciembre de 2022 por un plazo de cinco años, es decir, hasta 2027.Para poner en marcha el proceso de licitación de las tragamonedas, la Lotería interpreta que “ya se ha ejecutado el 90% del tiempo estipulado de las anteriores concesiones”, sumando los 20 años de concesión y la prórroga por cinco años que extendió el contrato hasta 2027.
Tiempos“Está establecido que, a partir de la firma del contrato, las empresas

adjudicatarias tendrán que cumplir una serie de requisitos estrictos de seguridad y funcionamiento de acuerdo a lo que dicta la ley, debiendo los nuevos proveedores validar sus condiciones técnicas ante Lotería de Córdoba, y manifestar los tres componentes esenciales que poseen las máquinas: el sistema operativo, los juegos y el software que se utilizarán, requiriéndose la certificación de cada uno de ellos”, dice el comunicado de la Lotería de Córdoba respecto de la extensión.Y agrega: “En el caso de los juegos, cada uno tiene 250 variantes que deben ser verificadas una por una y, a partir de allí, proceder con el ensamblado la máquina”.También dice que “estas deben validarse y homologarse individualmente, siendo lo habitual que este procedimiento llegue a 100 máquinas por mes” y que, “puesto que los tiempos son exiguos, Lotería intentará duplicar los sistemas de homologación y puesta a punto para no incurrir en demoras y para cumplir con la ley y procedimientos de estándares internacionales para este tipo de productos”.Según la información oficial, “a este ritmo, se demandarían 18 meses aproximadamente para poner a las máquinas en condiciones eficaces de fúncionamiento”.
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Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornet

EDITORIALPolicía Caminera: nada justifica incumplir la ley
"W" a Policía Caminera de Córdobafue creada el 13 de mayo de 1992, bajo la gestión del enton- -I ices gobernador Eduardo Ange- loz, como “División Cuerpo Especial Policía Caminera”. Su misión era y es “cumplir las tareas de seguridad en las rutas que atraviesan el territorio provincial, cuyo rol comprende la seguridad vial, basando sus acciones en la prevención de los siniestros viales, como así también del delito y las faltas, mediante la modificación de aquellas conductas contrarias a la legislación vigente”.Desde entonces, numerosas polémicas han sido reflejadas por los medios y, más acá en el tiempo, por las redes sociales.

Hace tres décadas no existía la posibilidad de filmar con un teléfono lo que alguien consideraba una injusticia por parte de este cuerpo policial, lo que de alguna manera hoy contribuye a la transparencia del accionar oficial.En este sentido, son frecuentes los reclamos de quienes piensan que no corresponde alguna multa recibida, en especial personas de otras provincias que desconocen las normas que diferencian a Córdoba de otros distritos, por ejemplo, la obligación de llevar encendidas las luces bajas en las rutas.Por eso, es bienvenida la decisión de no multar por ese motivo a turistas que entran por primera vez a las rutas provinciales cordobesas y, en cambio. 

hacerles una advertencia sobre la importancia de cumplir con dicha norma.Esta medida va más en sintonía con la misión original de la Policía Caminera, mencionada al comienzo: “(...) cumplir las tareas de seguridad en las rutas (...) basando sus acciones en la prevención”.Por eso resulta necesario que este cuerpo oficial mantenga en alto ese espíritu y que evite aquellas prácticas que llevan a la gente a pensar que se trata sólo de una estrategia recaudatoria. En rigor de verdad, en las tres décadas de historia de la Caminera hubo ciertos ejemplos y casos que llevaron a pensar en ello.Dicho esto, como sociedad debemos 

aceptar que nuestra conducta al volante se acerca mucho más a etapas prehistóricas que a las de las civilizaciones avanzadas.Resulta escalofriante observar los hábitos de manejo de muchas personas que manifiestan un desprecio no sólo por su vida, sino también por la del resto.Las estadísticas son contundentes: según la Organización Mundial de la Salud (OMS), los accidentes de tránsito son una de las principales causas de muerte a nivel mundial, en especial entre personas de 15 a 29 años.La mayoría de estos siniestros podrían evitarse si se respetaran las normas viales.

En Córdoba hubo, en 2023, 398 muertes en 357 siniestros viales.Y en 2024 se registraron hasta ahora 316 víctimas fatales, en el marco de toda clase de contingencias viales en rutas y en calles urbanas.Es necesario que las campañas públicas sean tan contundentes y extendidas como la firmeza para multar.Pero del lado de la gente, no hay ninguna excusa para no cumplir con las leyes. Ni para quejarse por recibir una multa cuando esta es fruto de alguna irresponsabilidad al volante.Demasiadas muertes debemos lamentar, demasiadas familias quedan truncas por pensar que todo está permitido cuando conducimos.

SISTEMA SANITARIO FRATERNIDAD RELIGIOSALa salud, en terapia intensiva y sin médicos a la vista
José Bría

Legislador provincial; especialista en Otorrinología; 
intendente de Morteros de 2015 a 2023

L
a atención médica no distingue las fechas. Durante las Fiestas, las vacaciones o los feriados, los médicos están presentes para atender a pacientes. Su compromiso no conoce de pausas ni descansos.La salud es un derecho adquirido al nacer. No debe ser un eslogan de campaña, sino la realidad de una sociedad que construya día a día su presente y apueste con esperanza al futuro.Desde hace muchas décadas, pero profundizado en los últimos años, la provincia de Córdoba está atravesada por un sistema de salud en el que la medicina privada está muy mal herida. De 427 municipios y comunas que existen en Córdoba, sólo en 54 queda medicina privada.Cada día se suman más cordobeses que se encuentran a decenas de kilómetros de la posibilidad de atenderse 

en clínicas y en sanatorios. El déficit progresivo de recurso humano es alarmante, más aún en especialidades críticas como anestesiología, terapia intensiva, pediatría, psiquiatría, toco- ginecología y cardiología, entre otras.La hiperconcentración de médicos en Córdoba capital, donde hay un profesional cada 90 cordobeses, contrasta con lo que ocurre en el interior.En San Justo, por ejemplo, hay un médico cada 320 habitantes, y en Pocho, Minas o Sobremonte, uno cada 900.El tiempo necesario para formarse como médico y estar capacitado con alguna especialidad es de unos 10 años. Y la muy baja remuneración en general por las distintas prestaciones médicas hace que la mayoría de nuestros jóvenes no elija esta profesión a la hora de iniciar su vida universitaria.Los hospitales públicos provinciales y municipales, sobresaturados y 

abarrotados por la creciente demanda de los pacientes, los de siempre y quienes ya no pueden pagar una cobertura médica, se ven cada vez más complicados para brindar atención médica de excelencia y calidad, más allá de la vocación de servicio y de la buena predisposición y la voluntad del equipo de salud.Lamentablemente, a esta difícil realidad se suma la falta de respeto hacia el profesional médico por parte de una sociedad impaciente, líquida y violenta. Además, el éxodo hacia otros países de profesionales de todas las edades y especialidades, seducidos por lo económico, el reconocimiento, la tranquilidad y el respeto que por estas tierras se han perdido, agrava la situación.El diagnóstico es claro y conocido: la situación sanitaria es compleja, pero estoy convencido de que tiene solución. Debemos empezar ahora, con una firme decisión política.Es el Estado provincial el que debe tomar el toro por las astas, comprometerse y convocar a todos los actores, universidades, consejos médicos, medicina privada, sanitaristas, colegios médicos y quienes se crea conveniente, para empezar a analizar, discutir y consensuar acciones concretas que se cristalicen en posibles soluciones.Es un trabajo de mediano a largo plazo. Empecemos ya. Es necesario, es posible.Seguiré levantando la voz durante el tiempo que tenga en la Legislatura de Córdoba, en todos los ámbitos en los que participe y con quienes considere oportuno, porque la salud es un derecho adquirido al nacer.

El desarme del corazón
Federico Palacio

Sacerdote católico. Miembro del Comipaz

C
omo ya es de costumbre, mañana 1Q de enero se celebrará mundialmente la Jomada por la Paz, que inició San Pablo VI en 1968. El lema de este año es: “Perdona nuestras ofensas, concédenos tu paz”.La esperanza ha sido un tema constante a lo largo del ministerio del papa Francisco, y se hace evidente también en el mensaje que él ha dirigido con motivo de esta jornada, cuando la Iglesia Católica está iniciando precisamente el Jubileo de la Esperanza.El “jubileo” se remonta a una antigua tradición judía, cuando el sonido de un cuerno de camero -en hebreo, 

yobel- anunciaba, cada 49 años, uno de clemencia y liberación para todo el pueblo (Lev. 25,9-10). Este solemne llamamiento debía resonar idealmente en todo el mundo, para restablecer la justicia de Dios en distintos 

ámbitos de la vida.En el mensaje, el sucesor de Pedro subraya el significado profundo de la tradición jubilar, que nos recuerda que todos estamos “en deuda” con Dios, quien en su infinita misericordia y amor perdona nuestros pecados y nos llama a perdonar a quienes nos ofenden.Francisco señala que, también en nuestros días, este año especial de gracia “es un evento que nos impulsa a buscar la justicia liberadora de Dios sobre toda la tierra”, marcada por “estructuras de pecado”.El santo padre hace referencia “al trato deshumano que se da a las personas migrantes, a la degradación ambiental, a la confusión generada culpablemente por la desinformación, al rechazo de toda forma de diálogo, a las grandes inversiones en la industria militar”.Además, el Papa insiste, conforme a la tradición bíblica y eclesial, en que los recursos de la tierra son un regalo de Dios para toda la humanidad. Y denuncia el flagelo de la deuda externa, que explota de manera indiscriminada los recursos humanos y naturales de los países más pobres.Finalmente, para alcanzar la meta de la paz, Francisco nos propone una actitud interior: “El desarme del corazón es un gesto que involucra a todos; a los primeros y a los últimos; a los pequeños y a los grandes; a los ricos y a los pobres. A veces, es suficiente algo sencillo, como una sonrisa, un gesto de amistad, una mirada fraterna, una escucha sincera, un servicio gratuito”. ¡Sólo así podremos vivir un feliz y bendecido 2025!
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Ciudadanos

Caminera. Quieren poner radares fijos de velocidad en las vías rápidas
tránsito. Lo anticipó el ministro de Seguridad, Juan Pablo Quinteros, quien aseguró que la mayoría de los accidentes en rutas se producen por exceso de velocidad y por conductores alcoholizados.
E

l ministro de Seguridad de la Provincia, Juan Pablo Quinteros, confirmó ayer que, entre los cambios previstos para 2025 en materia de seguridad vial, se prevé la colocación de radares fijos en las rutas más rápidas de Córdoba.Actualmente, la velocidad en la provincia se controla a través de cinemómetros móviles, un instrumento de medición que permite constatar en tiempo real la velocidad a la que circula un vehículo y así determinar si supera las máximas legales establecidas. Los aparatos son manejados por la Policía Caminera ubicado en rutas y lugares que van cambiando periódicamente.“La obra pública ha incorporado más de 500 kilómetros de vías rápidas con las nuevas autovías de montaña y además está lo que va a ser el segundo anillo de Circunvalación. Por eso le planteé al Gobernador que no vamos a tener suficiente cantidad de inspectores de Caminera, ni de radares para poder hacer los controles de velocidad”, explicó Quinteros en diálogo con el programa radial Pone primera.La iniciativa implicaría colocar estos aparatos de forma permanente en puntos fijos de las vías rápidas de Córdoba dónde actualmente no hay radares. Su implementación requerirá de una previa discusión parlamentaria en la Legislatura que Quinteros advirtió podría ser polémica.“Esto va a ser fruto de un debate en 

la Unicameral de Córdoba donde vendrán todos los actores de la seguridad vial Los legisladores tendrán sus puntos de vista, también los intendentes que ponen estos aparatos en sus rutas. Los radares también fueron cuestionados, pero serían fijos, no móviles, y los pondríamos en lugares donde no tengamos radares, en las vías rápidas”, precisó.Además del consenso legislativo, poner en marcha esta idea necesita de un cambio en la actual normativa legal provincial. “Para esto se necesita un marco legal nuevo y va a traer polémica porque cuando uno dice que va radarizar todas las vías rápidas, dicen que empezamos con el fin recaudatorio”, señaló Quinteros.En ese sentido, el funcionario aseguró que lo que se busca es “preservar vidas” y que las multas terminan siendo una fuente de recaudación porque “la conducta del infractor hace que así sea”. Asimismo, afirmó que en la mayoría de los casos los accidentes viales de Córdoba son producto de “algún imprudente” que transgredió una norma vial.“Los principales problemas que tenemos en la rutas son el exceso de velocidad y el alcohol. La mayoría de los accidentes se producen por imprudencia en el exceso de velocidad y si a eso se le suma que conducen alcoholizados, el resultado es peor. Por eso estamos analizando la radarización de

CONTROLES. Hoy, la Policía Caminera controla el exceso de velocidad a través de puestos móviles que registran a los autos y metros más adelante se multa a los infractores.
las rutas”, dijo.Y agregó: “Si uno excede la velocidad, la excede en cualquier lado y particularmente a mi no me agrada que se vea a un policía detrás de un árbol con un radar porque parece que estuviéramos cazando en el zoológico, por más que el 

infractor sea infractor y el exceso de velocidad sea exceso de velocidad”.
Luces bajas vs. luces ledOtro de los cambios en materia de seguridad vial que Quinteros anticipó para 2025 tiene que ver con el uso de 

las luces bajas encendidas durante el día. “Sabemos que es un tema de discusión en el mundo y por eso vamos a enviar a la Legislatura un proyecto para que el año que viene se debata una modificación en la Ley Provincial de Tránsito y se analice también el uso de las luces led”, confirmó el funcionario.En esa línea, se refirió a la novedad que se implementó sobre este punto en relación a los turistas. El frmcionario había confirmado que los visitantes que ingresen a Córdoba y no lleven las luces bajas de su vehículo encendidas (no son válidas las led DRL -doy time 
running light-) sólo recibirían por parte de la Caminera un apercibimiento y una explicación de la norma, pero no una multa.“Esta disposición no implica un cambio de criterio o que vamos a perdonar multas, sino que vamos a educar e informar primero para que ningún turista lo primero que reciba en Córdoba sea el cachetazo de una multa. Es un cambio de modalidad de cómo recibir a nuestros visitantes”, sostuvo Quinteros.La medida involucra la colocación de puestos de la Policía Caminera en las rutas interprovinciales justo antes de los ingresos a Córdoba. El personal se encargará de informar las normas de tránsito que rigen en la provincia, sobre todo la obligación de circular con luces bajas encendidas durante el día, algo que no se exige en todas las jurisdicciones.“Vamos a informarle al turista cuáles son las reglas de tránsito que debe cumplir en Córdoba. Vamos a utilizar un sticker que se pegará en el parabrisas, con un código QR que al esca- nearlo los va a llevar a una página con recomendaciones de seguridad vial y a textos de la ley”, precisó Quinteros.La principal recomendación que figurará en ¿cha página será la de utilizar las luces bajas encendidas, con la aclaración de que en nuestra provincia estas no son equiparadas con las luces led, las cuales sólo se encienden en la parte delantera del automóvil.

GENTILEZA GOBIERNO

PLAN DE PAVIMENTACIÓN 
800 CUADRAS

Convenio para obras de 
pavimento y cordón 
cuneta en 800 cuadras

Lo firmaron la Provincia y la 
Municipalidad de Córdoba. Se 
invertirán $ 41.800 millones.

El gobernador Martín Llaryora y el intendente Daniel Passerini suscribieron ayer un acuerdo por $ 41.800 millones para la ejecución de pavimento y cordón cuneta en 800 cuadras de 30 barrios de la ciudad de Córdoba. De ese total, $ 30 mil millones serán erogados por la Provincia y los $ 11.800 millones restantes, por el municipio.En ese sentido, será la Municipalidad de Córdoba quien ejecute los trabajos con un plazo de 12 meses, con la supervisión técnica del

Ministerio de Infraestructura y Servicios Públicos provincial. El gobernador señaló que, "en un momento tan difícil de nuestro país, poder estar anunciando estas maravillosas obras cambia la vida de todos los vecinos"."Se trata de uno de los mayores planes en materia de inversión de obra pública de los últimos 10 ó 15 años. Encaramos en conjunto 800 cuadras, y estas obras generan empleo y venta de materiales en corralones y empresas", añadió. A su turno, Passerini -muy crítico de la gestión Milei- agradeció a Llaryora por la inversión. "En un año de vacas flacas, de muchos problemas, nosotros elegimos seguir estando al lado de la gente. Lo valoro muchísimo, porque hay que tomar conciencia de lo que significa esta inversión", aseguró el intendente.
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“Al caudillismo lo 
genera la coparticipación”

Crónica de un 
año agitado (parte 4)

La ley penal juvenil provocó 
ruidos en el Partido Cordobés
Por Bettina Marengo

L
os proyectos tenían des-
pacho de comisión, es-
taban listos para el tra-
tamiento en la sesión de 

viernes pasado y en Labor Parla-
mentaria se había acordado que 
fueran los últimos en discutirse, 
porque se sabía que sería un largo 

debate luego de una jornada de alto 
volumen con Ficha Limpia y los 
cargos en el Tribunal Superior de 
Justicia, Ministerio Público Fiscal 
y Ministerio de la Defensa. Pero ca-
yeron, aunque el ofi cialismo tenía 
los votos y salvo el juecismo, parte 
de la oposición estaba dispuesta a 
acompañar. 

(Sigue en página 3)

Con foto incluida, Llaryora 
y Passerini ya abrieron el 
2025 electoral
Por Gabriel Silva

L
a agenda de las últimas horas de un agitado 2024, el goberna-
dor Martín Llaryora la usó para empezar a mandar mensajes 
de cómo transitará una buena parte del año próximo en el 

que, la instancia electoral por las Legislativas acaparará toda la 
atención. Ayer por la mañana, el primer mandatario provincial y el 
intendente de la capital cordobesa, Daniel Passerini, se mostraron 
juntos para hacer anuncios de una inyección en obra pública para 
la Ciudad por 42 mil millones de pesos en materia de pavimento y 
cordón cuneta.

Anuncio en el que, en la previa, además sumó otro fuerte men-
saje de Llaryora para tomar distancia de la política económica 
del Gobierno nacional al insistir con el reclamo por el final de las 
retenciones. A las que llamó, como lo viene haciendo en las últimas 
ocasiones, “malditas”. “Vemos que el campo la va a pasar mal y tiene 
que ver con las malditas retenciones”, dijo ayer Llaryora en El Show 
del Lagarto.

(Sigue en página 4)

HUpC: Viola pidió 
una lista que contenga 
la mirada anti-Milei
Por Yanina Soria 

E
l secretario de Participación Ciudadana y Juventud de la 
Municipalidad de Córdoba, Juan Domingo Viola, cerró el año 
con un acto político propio. 

El funcionario reunió a su estructura capitalina en un bar céntrico 
de la ciudad donde hizo un balance del primer año de trabajo junto al 
intendente Daniel Passerini en el Palacio 6 de Julio y trazó objetivos 
para el 2025. Los de gestión, pero también los políticos. 

 (Sigue en página 5)

Los socios cierran el 2024 
‘Juntos por la oposición’
Por Carolina Biedermann

E
l 2024 cierra en Córdoba 
con más incertidumbres 
que certezas para los par-

tidos opositores que formaron 
parte, alguna vez, del universo 
de Juntos por el Cambio. Con sus 
diferencias, sólo en la Unicame-
ral quedan rastros de esta alianza 
que se mantiene en pie para 

enfrentar al ofi cialismo que, por 
primera vez en la Legislatura, no 
cuenta con mayoría propia.

Unión Cívica Radical
La Unión Cívica Radical ter-

mina el año fragmentada. A 
pesar de la voluntad, después 
de las internas, de trabajar por 
la unidad partidaria, el espacio 
termina este periodo con una 

grieta difícil de sellar: estar a 
favor o en contra de Javier Mi-
lei. Pensar una alianza con La 
Libertad Avanza o caminar solos 
presentándose con la Lista 3. 
Esta última distinción abre paso 
a levanta el perfi l de liderazgos 
como lo es el de Ramón Javier 
Mestre, quien representa a una 
porción de radicalismo puro.

(Sigue en página 6)

Llaryora, fondos para el sur y pase 
de Llamosas al Banco de Córdoba
Por Gabriel Marclé

A
yer se produjo la espe-
rada visita del goberna-
dor Martín Llaryora al 

departamento Río Cuarto, una 
gira que lo llevó con fondos y 
obras para Coronel Moldes, 

Santa Catalina, Río Cuarto y Las 
Higueras. El sur fue la zona ele-
gida para que el líder del Partido 
Cordobés cerrara las persianas 
de un 2024 cargado de cosas, 
con un periodo de adaptación a 
la nueva normalidad impuesta 
por el Gobierno de Javier Milei, 

cuidando cada paso que se da 
en un territorio que valora los 
esfuerzos del Panal para suplir 
las demandas de cada vecino, 
pero acepta las acciones de un 
presidente que defenestra al 
Estado. 

(Sigue en página 13)

RÍO CUARTO
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Enroque corto
Saludo de De la Sota

L
a diputada nacional Natalia de la Sota sigue en su línea de diferencia-
ción con el presidente Javier Milei.

Informante: Videito de saludo de De la Sota para fin de año. “Cuan-
do el Estado se retira, lo que deja atrás no es libertad, sino desamparo. No 
podemos normalizar esta ausencia. Un Estado presente y eficiente no es 
un lujo. Es lo que permite que cada persona tenga la oportunidad de crecer 
y prosperar. Es la certeza de que hay condiciones para que todos puedan 
desarrollarse plenamente”, dijo.

Alfil: ¿Que planes tiene para el año que viene?
Informante: Lo mismo: seguir su línea crítica pero con moderación y 

jugar para ser candidata a diputada nacional. “Hemos visto cómo la incer-
tidumbre crece y el Estado abandona a los más vulnerables”. Ese es el eje, 
bien peronista.

De recorrido por los barrios

E
l legislador oficialista Leonardo Limia cerró el 2024 con una actividad 
en la seccional 11. 

Informante: Este año, el viguista pudo combinar su tarea legisla-
tiva que fue intensa, con recorridos por la Capital cordobesa. Incluso, con 
algunas visitas al interior cordobés en algunos departamentos concretos 
y también en Buenos Aires en el marco del armado nacional de Hacemos. 

Periodista: Hiperactivo anduvo el parlamentario…
I.: En la ciudad, llevó a cabo visitas semanales por cada una de las seccio-

nales abriendo diálogo con referentes de clubes, deportistas, fundaciones, 
organizaciones civiles, sindicatos, académicos, entre otros. Pero ayer, cerró 
con una actividad concreta. 

P.: …
I.: Estuvo en la inauguración de la Plaza de Juegos del Centro Vecinal de 

Villa Páez, en la 11°. Ahí destacó el logro colectivo de contar con el flamante 
Playground, el primer espacio de juegos propio con el que cuenta el barrio. 
Un espacio que pone en valor el trabajo deportivo y social impulsado por 
el Centro Vecinal.

Un viaje que casi cambia todo…

L
a tensa y última sesión del viernes en la Legislatura aun sigue generan-
do repercusiones y fue parte de la comidilla política del fin de semana. 
Por eso, un informante opositor atento a todo llamó al periodista.

Informante Opositor: Salió bien lo del viernes para el oficialismo, pero 
casi se les complica.

Periodista: Vaya novedad, cuente algo que no sepamos.
IO: No, espere. No sea ansioso.
P: Bueno, lo escucho con atención.
IO: Resulta que una de las legisladoras que venía impulsando y ba-

tallando por Ficha Limpia se había sacado pasaje para disfrutar de unas 
merecidas vacaciones.

P: Eso no es problema, en las sierras cambian la estadía y listo. Igual 
en la Costa o en el caso de Brasil se complica un poco más. Pero no es para 
tanto lío.

IO: Ahí está el tema. No es ninguno de los destinos que usted dijo. Le 

diría que es mucho más lejos, pero no le quiero dar esa información muy 
calificada. Hay varios mares en el medio.

P: Epa.
IO: El tema es que se habló con la legisladora del oficialismo, hija de un 

importante funcionario, promotora del tema Ficha Limpia… y no me pida 
más datos. La cuestión es que se resolvió y ella pudo acomodar su agenda. 
Le mando un abrazo.

Los cambios en la FPA

L
a noticia sobre el recambio completo en la cúpula de la FPA (Fuerza 
Policial Antinarcotráfico) alteró por completo la mañana del lunes 
con el arranque de una semana corta por el feriado de Año Nuevo.

Informante Judicial: Movimientos…
Periodista: ¿Dónde?
IJ: En la FPA.
P: ¡Epa! ¡Qué raro para esta época!
IJ: Sí, y le digo la verdad, mejor para descomprimir. A ver, los motivos son 

varios, es real lo del desgaste y el ciclo cumplido, por eso la salida de toda 
la cúpula, incluido el comisario Adrián Salcedo, que venía trabajando en la 
fuerza hace nueve años.

P: Mmm…
IJ: Sí, pero hay más cosas, como le digo, es un poco de todo. Está latente 

la causa que tiene el fiscal (Juan Pablo) Klinger y que tiene a siete efectivos 
de la FPA detenidos por una investigación que se desarrolló en el norte y 
donde se investiga el presunto robo de medio kilo de droga para pagarle a 
informantes. Algo muy complejo.

P: Ya lo creo.
IJ: Por eso la decisión, como le digo, con un poco de todos los argumentos 

que están dando vueltas. Le mando un abrazo.

J
orge Lanata, el periodista más influyente de las últimas 
décadas en nuestro país murió ayer a los 64 años tras 
padecer una prolongada enfermedad que lo mantuvo 

internado desde el 14 de junio pasado, cuando se descompensó 
en un chequeo de rutina.  En el último parte médico brindado 
desde el Hospital Italiano informaron que existía una afección 
y una hemorragia que para los médicos se volvió muy difícil 
de controlar.

Creador de un estilo propio en el periodismo de investi-
gación, marcó un hito en el regreso de la democracia y con 26 
años fundó Página 12. Luego fue el momento de Veintitrés, Día 
D y mucho más acá en el tiempo PPT (Periodismo Para Todos), 
tras su vínculo con el Grupo Clarín, uno de los multimedios 

que se había convertido para él en los ’90 en un espacio muy 
refractario.

Sin embargo, desde Clarín contó no sólo con el programa de 
televisión en la noche del domingo, sino también con un pro-
grama diario en Radio Mitre y una columna semanal en el diario.

Desde los distintos espacios que integró, lideró y conformó 
lo hizo con un estilo tan sagaz como irreverente y distintivo 
en el periodismo de investigación. Denunciando causas de 
corrupción en el menemismo, en tiempos de la Alianza, bajo 
el mandato de Eduardo Duhalde y principalmente contra el 
kirchnerismo en las dos últimas décadas.

Antes de su internación, también había cuestionado el 
arranque de la gestión de Javier Milei, lo que provocó ayer 
una andanada de críticas a su persona desde la cobardía de las 
cuentas anónimas en redes sociales.

Murió Jorge Lanata, el periodista más influyente de las últimas décadas
Tenía 64 años y estaba internado desde junio pasado. Dejó su huella en el periodismo gráfico, radial y televisivo.
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(Viene de Tapa)
En tanto, acerca de cómo se 

componen los fondos que ambas 
administraciones, tanto la de Llar-
yora como la de Passerini van a des-
tinar para estas obras en la ciudad 
desde la Provincia señalaron que 
30 mil millones de pesos serán pro-
vistos por el Gobierno provincial, 
mientras que 11.800 mil millones de 
pesos los aportará el Municipio para 
alcanzar el pavimento y el cordón 
cuneta en 800 cuadras de 30 barrios 
de la Ciudad.

En tanto, también se señaló en 
el acto que el Municipio además 
destinará 15 mil millones de pesos 
para obras de cloacas.

La receta del llaryorismo
Así como a la receta de obra 

pública del schiarettismo, Llaryora 

la incorporó y le agregó además la 
cuestión estética en los espacios pú-
blicos, en El Panal entienden que en 
2025 la capital cordobesa recupera-
rá esto. “Se viene un año de muchas 
obras en la ciudad, mucha estética, 
fotos de los dos juntos, fondos para 
el Municipio y a empezar a perfilar 
el discurso de campaña”, reconoció 
ayer a Alfil una fuente importante 
del Centro Cívico.  

Sobre estos carriles transitará el 
grueso de la estrategia electoral del 
oficialismo provincial en la primera 
parte del año próximo. Por varios 
motivos, en primer lugar, porque 
son buenos los números que tienen 
las encuestas en el Panal acerca de 
Llaryora y su gestión; y en segundo 
término porque, como ya se dijo, es 
una posibilidad concreta que el ar-
mado de lista 2025 sea un tamiz para 

la sucesión de Passerini en el 2027.
En tanto, acerca de lo discursivo, 

Llaryora insistirá con el reclamo 
para defender al sector producti-
vo, levantar la bandera para pedir 
la eliminación de las retenciones 
como parte del ADN del peronismo 
cordobés, aunque lo hará con el 
cuidado de no esmerilar la relación 
con la Nación.

“Vamos a plantear que estamos 
de acuerdo con la manera en la que 
se encaminó la macroeconomía, 
pero no se puede soslayar que hay 
que recuperar el entramado pro-
ductivo y el tejido social. Mientras 
otros apoyan sin condicionamien-
tos y eso nos lleva puestos, nosotros 
vamos a decir qué es bueno y qué es 
malo para Córdoba”, dijeron en clara 
alusión a la postura del senador 
Luis Juez.

Y agregaron que “el único es-
pacio que puede apoyar la gestión 
nacional con condicionamientos 
es Hacemos Unidos por Córdoba”. 
Amparados, sobre todo, en la en-
cuesta de Delfos que tomó relevan-
cia nacional y la manera en la que el 
gobernador aventaja al Presidente 
en el interior productivo. “Ahí hay 
dos factores: la obra pública y la 
postura de defensa del campo que 
ejercemos desde acá”, razonan.

Se agranda el lote
En tanto, la presencia ayer en el 

anuncio y la foto de Héctor ‘Pichi’ 
Campana, el secretario de Forta-
lecimiento Vecinal y Deportes del 
Municipio, también despertó ver-
siones con miras al 2025. La semana 
pasada el extitular de la Agencia 
Córdoba Deportes fue el encargado 

Con foto incluida, Llaryora y Passerini 
ya abrieron el 2025 electoral
El gobernador y el intendente capitalino encabezaron un anuncio de obra pública por 42 mil 
millones de pesos. Guiños en clave electoral y la presencia de un jugador que empieza a re-
unir avales para meterse en el lote de los ‘candidateables’: ‘Pichi’ Campana.

de hacer el anuncio de la Maratón de 
la Ciudad que será recién en julio, las 
participaciones en actos del inten-
dente Passerini son cada vez más 
asiduas  y esta presencia de ayer en 
el anuncio conjunto entre Provincia 
y Municipio alertó rumores.

Algunos sostienen que es el 
contrapeso de un sector del pe-
ronismo para las propuestas y las 
cartas que tiene en la baraja de 
candidatos Llaryora; otros creen 
que ingresa en un lote de aquellos 
que pueden ocupar un lugar y des-
pués ver cómo se perfila la sucesión 
en 2027.

De cualquier manera, varias 
fuentes reconocieron que, por fuera 
del exgobernador Juan Schiaretti 
ninguno supera los números de 
la marca que están cerca de los 25 
puntos. “Nadie le aporta más que 
eso, después hay que verlos en la 
cancha. En la lista”, dicen.

Mientras, miran enfrente y ase-
veran que una oposición unida con 
libertarios más Rodrigo de Loredo 
y el juecismo “puede ser una buena 
noticia”. “Ninguno de ellos le apor-
tará más a La Libertad Avanza de lo 
que LLA tiene. Lo que sí miramos 
con atención es la posibilidad de un 
tapado que metan los libertarios y 
que tenga un techo muy superior al 
de Juez o De Loredo”. 
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(Viene de Tapa)
Viola es uno de los integrantes 

del gabinete municipal de mayor 
exposición y alto perfil, muy crítico 
del gobierno nacional y del modelo 
libertario de Javier Milei. 

De hecho, desacoplado de los 
límites que suele imponer el cor-
dobesismo, se despachó públi-
camente contra el Presidente en 
varias oportunidades; solo basta 
recordar que, apenas unas horas 
antes de que el mandatario nacio-
nal arribara a Córdoba para la firma 
del Pacto de Mayo en el Cabildo de 
la ciudad, Viola lanzó una serie de 
tuits cuestionando los gastos de 

los viajes al exterior de Milei, entre 
muchas otras cosas. 

Justamente, parte del mensaje 
que ofreció frente a los suyos en el 
acto de cierre del año, giró en torno 
a la situación nacional y a la “falsa 
libertad” que plantea el mileísmo. 
El funcionario pide plantarse frente 
a ello. 

“Este es un brindis para conti-
nuar con la cultura de encuentro del 
peronismo. Si es necesario, el año 
que viene volveremos a realizar 
una actividad más amplia y expre-
saremos nuestra posición como 
ya lo hicimos otras veces”, señaló.

“Hoy en la Argentina se está 

brindando una batalla cultural. No-
sotros abrazamos una concepción 
del hombre en comunidad, de la 
política como servicio y de Estado 
inteligente, que distribuya la rique-
za. Ellos plantean una ‘falsa libertad’ 
donde el más poderoso tiene cada 
vez más y los débiles pierden lo 
poco que les queda. Estas cosas se 
tienen que expresar en la campaña 
del año que viene”, adelantó como 
posicionamiento frente al año 
electoral que se avecina. Una línea 
que también abona dentro de Ha-
cemos Unidos la diputada Natalia 
de la Sota, que resiste el modelo 
libertario y que hasta llegó a con-

siderar que el gobernador Martín 
Llaryora debería levantar el tono 
para diferenciarse del Presidente. 

Por su lado, Viola consideró 
que esa expresión crítica sobre la 
Libertad Avanza que manifiesta 
por lo alto una porción del cordo-
besismo, debe estar representada 
en el esquema de candidaturas de 
Hacemos Unidos por Córdoba para 
las legislativas. (Nota al pie: algu-
nos leyeron en esas declaraciones 
la posibilidad de una eventual 
candidatura del propio secretario 
para el ́ 25)

“Como dijimos, el año que viene 
se deben expresar esas ideas elec-

HUpC: Viola pidió 
una lista que contenga 
la mirada anti-Milei
El funcionario municipal cerró el año con un acto político de su espacio. Consideró que la 
expresión crítica sobre el gobierno nacional de una parte del cordobesismo, debe estar repre-
sentada en el esquema de candidaturas de Hacemos Unidos por Córdoba para el ´25. 

toralmente dentro del peronismo. 
Para ello hay que construir un diá-
logo con consenso, con acuerdos, 
para que se vean representadas las 
expresiones que tiene el espacio 
político que gobierna Córdoba”, 
señaló. Y luego arengó: “A partir de 
hoy salimos a defender y a militar 
el modelo Córdoba presentándolo 
como una alternativa para la Ar-
gentina”. 

Viola también se refirió al tra-
bajo desarrollado durante este 
primer año de gestión de Passerini 
y al impacto concreto del ajuste en 
las arcas municipales.  

“También hay que defender la 
gestión de Daniel Passerini y expli-
car casa por casa como el gobierno 
de Milei nos dejó de mandar miles 
de millones de pesos de un día para 
otro. Ese es motivo de muchos de 
los problemas que tiene el mu-
nicipio y de que los cordobeses y 
cordobesas paguen el boleto más 
caro”, dijo el secretario municipal. 

Por otro lado, el funcionario pi-
dió “no tener miedo” y agitó a salir a 
difundir y “nacionalizar el “modelo 
Córdoba, basado en la producción, 
el desarrollo tecnológico y el em-
pleo, donde la articulación publico/
privada tiene un lugar muy impor-
tante. Esta puede ser la respuesta al 
desquicio que tenemos hoy”. 
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(Viene de Tapa)
Rodrigo De Loredo, jefe del 

bloque radical en Diputados, le 
puso el broche de oro al 2024 
compartiendo un almuerzo con 
el Presidente de la Nación. En su 
búsqueda por renovar la banca 
que se vence en 2025, se le abren 
dos posibles caminos: cerrar 
con Macri o con Milei, pero bajo 
ninguna alternativa plantean la 
posibilidad de ir sólo con el radi-
calismo.

Por otra parte, luego de que se 
le haya partido el bloque en la Cá-
mara baja, y que el senador Martín 
Lousteau, presidente del Comité 
Nacional, decidiera expulsar a 
los radicales con peluca que si-

guen formando parte del bloque 
UCR, De Loredo hace el esfuerzo 
para contener a los miembros 
que le quedan en su espacio de 
conducción.

En la Legislatura cordobesa el 
panorama es similar. A esta fecha, 
según relatan los operadores del 
peronismo en la Unicameral, les 
cuesta dialogar con una persona 
que conduzca a todo el bloque y 
que ordene. Hoy en el radicalis-
mo hay distintos referentes, que 
responden a diferentes espacios. 
Por un lado se encuentra Matías 
Gvodenovich, quien contiene y 
conduce sobre todo a los legisla-
dores del interior. Por otro Alejan-
dra Ferrero, quien representa al 

deloredismo puro, Brenda Austin 
quien hace su juego propio, y por 
supuesto, el legislador Dante 
Rossi, radical quien también 
tiene vuelo propio y se separó del 
resto del bloque para armar una 
bancada propia junto a Sebastián 
Peralta. 

En el Concejo Deliberante se 
abre otra escena similar. Mien-
tras Elisa Caffaratti avanza como 
presidenta del bloque de la UCR, 
de fondo empiezan a socavar 
concejales que buscan levantar el 
perfil, en una puja de poder con el 
deloredismo. Entre ellos asoman 
Javier Fabre y Juan Balastegui, y 
hay que mencionar a otro actor 
que opera a la distancia: Javier 

Bee Sellares, quien busca retornar 
para avanzar en su armado, en la 
capital.

Frente Cívico
El Frente Cívico logró posicio-

narse como verdadera oposición 
al peronismo cordobés. En este 
2024 lanzaron la campaña elec-
toral para el 2027 y retomaron 
la militancia en los barrios de la 
ciudad, abriendo nuevas sedes 
para nuclear a los referentes de 
las seccionales.

El Tribunal de Cuentas pro-
vincial, en manos del juecismo, 
funcionó como bastión de control 
al gobierno de Llaryora. En mate-
ria legislativa, el hecho de ser un 

Los socios cierran el 2024 
‘Juntos por la oposición’
El universo de Juntos por el Cambio se sostiene en Córdoba como unidad para 
juntar fuerzas opositoras. En el fondo, las pretensiones electorales de cada espa-
cio calan hondo y los distancia ante una posible alianza.

espacio orgánico con liderazgos 
claros, les permitió resolver las 
definiciones en bloque, tanto en 
el recinto de la Unicameral, como 
en el Concejo Deliberante.

El balance del espacio, en 
torno a su vínculo con Juntos 
por el Cambio, es positivo, según 
enuncian referentes del partido. 
Así mismo, a lo largo del primer 
año hubo reproches, tanto de este 
partido como entre los propios 
correligionarios, quienes remar-
caron que, en la sanción de leyes 
importantes, como lo fue la refor-
ma del reglamento interno de la 
Legislatura cordobesa, como en la 
creación del Ente de Fiscalización 
y Control Municipal, el peronismo 
metió la cola, captando los votos 
que precisaba entre los socios 
de otros frentes, y rompiendo el 
intento de unidad que trataron 
de blindar.

Luis Juez, referente del espa-
cio juega una partida nacional 
cuestionada. Su acercamiento al 
Presidente y el vinculo complejo 
que sostiene con Mauricio Macri 
lo mantiene en jaque. Actualmen-
te Juez es el jefe de la bancada 
del PRO en el senado, partido 
que lo llevó a ocupar ese lugar 
de protagonismo y al que hoy no 
representa. (Sigue en página 11)
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D
e las cuales venimos haciendo 
seguimiento, y lo sorprendente 
es que, si deberíamos entregar 
premio revelación 2024,

 Los ternados no serían los tradicionales 
y más conocidos políticos de alto perfil, sino 
que tendríamos en la terna a políticos del 
interior de la provincia que por distintos 
motivos llegan a encabezar la terna basados 
en gestión, respeto de sus pares, alta imagen 
positiva y generación de consensos y legiti-
midades.

Lo sorprendente es que estamos casi 
seguros que estos nombres también serían 
aceptados por los más altos funcionarios del 
Panal, ya que estos nombres no les trajeron 
ningún dolor de cabeza, ni fueron pedigüeños 
compulsivos, sino que, en silencio, muchas 
veces en soledad, demostraron gestión, bue-
na administración, cercanía a los vecinos y 
sus comunidades, pero también se ganaron 
el respeto de opositores y el acercamiento 
de dirigentes de otros partidos a la esfera 
cordobesista gracias a acciones de muy bajo 
perfil y sin pedir nada a cambio, es más, es-
tos dirigentes acompañaron y contuvieron 
a muchos dirigentes que en momentos se 
sintieron solos o dejados de lado por el panal 
o los referentes locales.

Vamos a explayarnos sobre cada uno de 
ellos con más detalles, pero los nominados 
son:  Franco Castellina (intendente de La 
Francia), Claudia Acosta (intendente de MI 
Granja) y Carolina Cristori (Intendente de 
Saldan).

Franco Castellina, fue electo el año pasa-
do intendente de la localidad de La Francia 
en el departamento San Justo, con solo 36 
años, con formación en ciencias económi-
cas y con una característica que resaltan 
los vecinos que es su cercanía con la gente. 
Anteriormente se había desempeñado como 
Secretario de Gobierno de la localidad lo que 
le dio conocimiento general de la gestión 
pudiendo empezar rápidamente a trabajar 
en sus proyectos.

Le dio a la localidad una impronta basada 
en la gestión ordenada del municipio, con 
cuentas saneadas y en la realización de obras 
muy demandadas por la población como es 
la renovación integral de la terminal de óm-

nibus y pavimentaciones de arterias claves. 
Castellina fue reconocido por el diario 

más importante del departamento san Justo 
como protagonista destacado del año 2024 
destacando su modelo participativo en el que 
trabajan en conjunto diferentes instituciones 
locales y priorizando el desarrollo sostenible. 
Conversando con Franco manifestó que fue 
un año duro en materia económica, en el que 
el municipio tuvo que salir a palear muchas 
situaciones que tradicionalmente no le 
corresponderían pero no podían dejar a los 
vecinos solo. Agradeció el apoyo del gobierno 
provincial por la bajada de programas que 
son de gran valor para la población.

Este joven intendente se ganó el respeto 
de sus pares y es observado desde varios 
sectores por su capacidad de trabajo y de 
convocatoria.

Sorprendió a todos los vecinos cumplien-
do más del 65% de la plataforma electoral que 
propuso en su campaña, en solo un año y se 
plantea metas más ambiciosas para el 2025. 
Entre esas promesas cumplidas se destacó 
el cerramiento del basural a cielo abierto, 
donde crearon un parque ambiental y una 
planta de reciclaje. Paralelamente creó un 
Centro de desarrollo Productivo para capaci-
taciones laborales y apoyo a emprendedores, 
en la misma línea anunció recientemente la 
creación del Parque Industrial de La Francia 
con un modelo público privado, proyectando 
la captación de inversiones y generación 
de puestos de trabajo para los vecinos de la 
localidad. 

En materia de salud Franco Castellina 
amplió y refaccionó el centro de larga estadía 
(para adultos mayores) y lanzó el nivel 3 de la 
RAAC asistencial y mejoras en la atención de 
especialidades. 

Lo que logró gran impacto entre los 
vecinos y la región fue el regreso de la Expo 
Dinámica de Comercio e Industria que con-
vocó a productores, empresarios y empren-
dedores de la zona sumado a espectáculos 
y actividades recreativas. Proyectando que 
esta actividad vuelva a quedar en agenda.

Durante el año este intendente recibió 
el espaldarazo de la gestión con numerosas 
visitas a la localidad de figuras de primer nivel 
provincial, en un departamento san Justo 
altamente politizado con grandes figuras en 

cargos claves del gabinete provincial.
Carolina Cristori en 2024 asumió como 

Intendente de Saldán, la localidad de sierras 
chicas, cercana a La Calera, Villa Allende y a 
la misma ciudad capital de Córdoba. 

Esta mujer, madre de familia, contadora 
pública de profesión y transitando su primer 
mandato electivo tuvo que sortear las fuertes 
inclemencias del mundo político del depar-
tamento Colón, con tsunamis que parecían 
arrastrar todo en su camino, pero Carolina 
con templanza, orden y meticulosidad pudo 
surfear esas olas y terminar un primer año 
de gestión con un municipio ordenado y con 
apoyo de los vecinos.

Cristori hace un poco más de un año era 
prácticamente una desconocida tanto para 
los vecinos como para los medios y el mundo 
político, pero de a poco fue ganando prota-
gonismo y sonando en los pasillos del panal 
y de los ministerios. Será que su formación 
en ciencias económicas hiciera que pudiera 
ir ordenando los números y finanzas de un 
municipio que parecía destinado al estallido. 
Termina 2024 por ejemplo sin un solo día 
de paro de los empleados municipales, con 
acuerdos salariales aceptados por los sindi-
catos (situación que no pueden compartir 
muchos municipios de la zona).

Esta figura política, de una localidad 
clave en el armado territorial y político, 
supo construir en este año redes sólidas y 
de confianza con la comunidad, los vecinos 
y los empleados municipales. En la zona la 
destacan como una mujer sencilla, que con-
versa con todos y sobre todo que escucha a 
cada vecino, con cada problema tratando de 
acercar soluciones, habiendo implementado 
una política pública de fuerte impacto en lo 
cultural, turístico, capacitaciones y desarro-
llo de emprendedores

Comentan que esta intendenta recorrió 
los pasillos de todos los ministerios y reco-
vecos del Panal, ordenando gestiones pasa-
das, presentando proyectos y gestionando 
incansablemente obras y servicios para su 
localidad.

En lo político, si bien se inició práctica-
mente en soledad, concluye un año en el que 
formó parte como protagonista de “Mujeres 
Dirigentes”, se vinculó sabiamente con altos 
referentes logrando apoyos de las primeras 

En materia política el 2024 
dejó varias sorpresas

planas del ejecutivo, entre los que destacan 
el reciente nombrado ministro Brandán, 
también de legisladores y legisladoras, 
pero sobre todo el apoyo de sus colegas que 
conforman el departamento Colón y el Ente 
Metropolitano Córdoba.

Por estos motivos destacamos a Carlina 
Cristori como una de las figuras revelación 
del 2024 que seguramente en 2025 seguirá 
dando que hablar si continúan con este perfil 
de gestora incansable.

Con bajo perfil y una gestión que la res-
palda la intendenta de Mi Granja se consolidó 
este año 2024 como una articuladora clave 
en departamento Colón, entre intendentes y 
entre las mujeres.

Es la quinta gestión de Acosta al frente de 
este municipio (anteriormente Comuna) con 
más del 65% de los votos en cada elección y 
habiendo permanecido siempre fiel al pero-
nismo cordobés, ahora partido cordobés o 
cordobesismo, se caracterizó siempre por 
su gestión local que llevo al pequeño pueblo 
a transformarse en municipio con un fuerte 
foco en la industrialización, con un parque 
industrial con 65 empresas radicadas y ya 
gestionando un segundo parque industrial. 
Este año Mi Granja resaltó en la región por 
lograr pleno empleo y atraer personas de 
localidades cercanas y de capital para cubrir 
vacantes laborales.

La nueva apuesta en la gestión migran-
jence es la educación en todos sus niveles, 
trabajando fuerte desde la primaria donde la 
intendenta invirtió fuertemente en equipa-
miento informático y dictando robótica a los 
niños de quinto y sexto año, todo esto gracias 
a la nueva política educativa de las CLE que 
permite a los municipios involucrarse en 
las escuelas locales. En el nivel secundario 
logró la implementación por primera vez 
en el municipio de prácticas laborales de los 
jóvenes del último año y capacitaciones en 
habilidades blandas para que tengan herra-
mientas de salida laboral.

Pero en temática educativa lo que sor-
prendió fue que un municipio de casi 3500 
habitantes creara un Polo Educativo de Nivel 
Superior con acceso a carreras terciarias para 
sus vecinos y localidades cercanas.

Claudia Acosta este año fue la única 
mujer intendente en formar parte de la mesa 
Provincia  Municipios, así mismo fue electa 
presidenta de la Comunidad Regional Colón 
logrando consensos entre los intendentes y 
jefes comunales de un departamento ultra 
politizado y cuna de grandes líderes de los 
diferentes partidos políticos, hecho que se 
vio plasmado el último viernes cuando logró 
reunir a todos para trabajar en conjunto por la 
temporada turística del departamento. Para-
lelamente junto a 5 mujeres intendentas más 
conformaron un espacio de debate y trabajo 
que denominaron “Mujeres Dirigentes” (con 
participación de jefas comunales de partidos 
vecinalitas) que a lo largo del año contó con 
apoyos y presencia de distintas mujeres 
referentes de la política cordobesa y atrajo la 
atención y acercamiento de intendentas de 
distintas localidades de la provincia. 

Los nuevos liderazgos que construyen 
redes y cimientos sin estridencias, acompa-
ñando a propios y ajenos con bases sólidas en 
lo territorial y apoyos al gobierno provincial 
son los tipos de perfiles que están surgiendo 
desde el interior de la provincia y ayudando 
a robustecer al gobernado Llaryora.
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Libertario hiperpolítico
En el afán de imponer una permanente agenda de profundos 
cambios, el león está siendo un líder hiperpolítico.

Cristina para marcar el blanco 
- negro de la política argentina. 
Pero el minué quedó en el freezer 
porque no pueden avanzar con 
el tema Lijo, y a partir de eso con 
el resto del paquete en danza. 
Muchos se preguntan si dicha 
estrategia de elegir a “la jefa” como 
la contrincante favorita no es un 
error.

Nosotros decimos que uno en 
política hace lo que puede, no lo 
que quiere. 

Sin embargo, esta semana se 
la agarraron con Kicillof. Primero 
fue el propio presidente que le 
endilgó incapacidad como ad-
ministrador de empresas, y luego 
fue el coloso quien lo elevó a la 
categoría de modelo sobre el cual 
plebiscitar en las legislativas de 
2025. ¿What? ¿Ahora les importa 
Axel? ¿O les sirve subirle el precio 
como un mensaje hacia la interna 
de Cristina? Interesante. Parece 
que la sintonía fina empezó por la 
política, más que por la economía.

Parece que esa estrategia de 
entrarle a los otros líderes por la 

puerta trasera puede convertir-
se en un hit. Así como hace con 
Axel en UP, se lo está parlando a 
Frigerio para concretar la alianza 
en Entre Ríos, dentro del PRO. 
¿Cómo se llama la obra? “Mau-
ricio, tenés la manzana rodeada”. 

Porque cuando un coman-
dante en jefe no puede evitar que 
sus generales con mando de tropa 
saquen conclusiones distintas 
por conveniencias diferentes, en-
tonces el líder se queda sin ejército 
en la práctica.  

Pero tratándose de una in-
terna de la Ndrangheta, cada uno 
siempre tiene un cuchillo escon-
dido en algún rincón del cuerpo 
para tajear al contrario. En este 
caso el ex Emir de Cumelén mo-
verá la ficha de la elección adelan-
tada local en la CABA. Los Macri 
no podían quedarse de brazos 
cruzados mientras los bárbaros 
iban montando escaleras sobre 
los muros de su ciudadela.

Con lo cual, ahora obligan a 
la LLA a decidir toda la jugada 
estratégica en el distrito, que al 

mismo tiempo será la pieza clave 
del dominó 2025. Entonces, si 
Frigerio arma la suya y el primo 
adelanta, queda por ver qué hará 
el prematuro desafiante Torres 
en Chubut, quien arrancó a lo 
macho mexicano y después fue 
guardando la mandolina.

El patagónico tiene varios 
problemas: 1) es del PRO, 2) Karina 
lo odia, y 3) tiene en su distrito a 
uno de los dos candidatos a go-
bernador que más votos sacó en 
2023 por capital propio y no por 
arrastre libertario. 

En este caso se trata de César 
Treffinger. El otro es, nada más, ni 
nada menos, que Martín Menem. 
Mientras tanto, Milei defiende a 
Ritondo, pero sus compañeros 
de partido no (“Viste Cristian que 
los macristas son unos desagra-
decidos...”).

Otro detalle muy interesante 
de la semana fue el escrito del juez 
federal Ramos Padilla en donde 
dice -palabra más, palabra me-
nos- que es imposible hacer una 
elección desdoblada en PBA. Dos 

Por Carlos Fara

P
ara un presidente que no 
se piensa tomar vacacio-
nes -”Milei, el incansa-
ble”, todo detalle cuenta- 

es lógico esperar que los analistas 
tampoco se puedan distraer. Por 
eso es que estamos viendo mucha 
más política de lo que pensamos, 
aun teniendo en cuenta que no 
hay vaivenes económicos, y en 
todo caso son favorables.

Esto nos lleva a una reflexión 
bien interesante sobre un manda-
tario “anti política”. Porque, en el 
afán de imponer una permanente 
agenda de profundos cambios, el 
león está siendo un líder hiperpo-
lítico. Llevar a discutir a la socie-
dad cada centímetro del Estado 
y cada regulación pre existente, 
no hace más que contribuir a 
que la sociedad esté sujeta a mu-
chos debates que la conmueven. 
Después puede decidir si dichas 
discusiones le importan mucho 
o poco, pero que los hay, los hay. 
Como las brujas...

Este presidente antipolítica e 
hiperpolítico al mismo tiempo, es 
mucho más conmovedor -según 
el diccionario “perturbar, inquie-
tar, alterar, mover fuertemente o 
con eficacia a alguien o algo”- que 
el descafeinado Macri, con su im-
pronta de “nosotros no tememos 
relato”. 

Milei lo tiene, y vaya si lo tiene. 
Por eso está llevando a la 

ciudadanía a discutir sobre cosas 
que no quería o no sabía si eran 
relevantes. Por eso genera pasio-
nes, marca agenda permanente 
y tiene más probabilidades de 
cambiar el sistema de valores de 
la mayoría. Como el kirchnerismo 
en su momento. Y por todo eso el 
PRO puede quedar licuado, preso 
de su “no narrativa”.

Este gobierno es curioso, aun-
que más no sea por lo creativo, 
además de lo audaz. Se suponía 
que iba a desarrollar un contra-
punto (¿pautado? ¿pactado?) con 

Los socios cierran el 2024 ‘Juntos por la oposición’
(Viene de página 6)

Por otra parte, hacer públicas 
las pretensiones de gobernar la 
provincia en el 2027, lo llevaron a 
una guerra fría con el radicalismo 
con quien mantiene buenas rela-
ciones en público, pero con quien, 
a la larga, tendrá que juntarse a 
negociar.

El PRO
El PRO en Córdoba transi-

ta uno de los momentos más 
complejos en su historia local. El 
partido amarillo, que a partir de 
su performance en esta provincia 
llevó a un candidato presidencial 
a ocupar el sillón de Rivadavia, 
intenta recuperar su identidad, 
retomar fuerzas y buscan un líder 
provincial. Mientras tanto, La 
Libertad Avanza capta a quienes 
fueron sus referentes, dándoles 
un panorama más certero de go-

bernabilidad y de fuerte oposición 
al peronismo local.

En sus órganos legislativos 
también está fragmentado o 
carece de referentes. En el Con-
cejo Deliberante de la ciudad, no 
cuentan con representatividad. 
Soher El Sukaría, única concejal 
del espacio amarillo, se encuentra 
de licencia tras ser asignada para 
auditar un organismo nacional, y 
su banca hoy es ocupada por una 

concejala de la UCR.
En la Unicameral, los tres 

representantes responden a di-
ferentes referentes del partido, 
representantes que no forman 
parte de una misma conducción. 
Pertenecen a la línea de El Suka-
ría, Rodríguez Machado y Agost 
Carreño.

A esto hay que sumarle la sa-
lida de quienes fueron referentes 
clave del partido, y que pasaron a 

ocupar lugares clave en la gestión 
de Llaryora, formando parte del 
partido cordobés.

El desafío para estos espacios 
es grande, si buscan competir en el 
2027 en unidad. Culminar con los 
juegos individuales, buscando el 
bien común de las fuerzas y evitar, 
entre tantos obstáculos, las tenta-
ciones del peronismo que acecha 
para captar nuevos referentes, al 
partido cordobés.  

semanas atrás mencionamos que 
el desdoblamiento es medio im-
posible por falta de recursos mo-
netarios y logísticos de la Junta 
Electoral provincial para encarar 
semejante tarea, que además no le 
conviene a Cristina porque cada 
líder territorial jugaría la propia y 
luego “pelito para la vieja” con la 
nacional.

Salvo que Kicillof haga gala 
de su espíritu revolucionario con 
impronta cubana, parece difícil 
que se arriesgue a semejante 
aventura (mucho menos si no 
tiene presupuesto por culpa de su 
enfrentamiento con La Cámpora). 
Porque nunca se debe olvidar que 
“todos unidos triunfaremos”. Si 
bien se votaría con dos sistemas 
diferentes, el clima se nacionaliza 
por definición del debate público.

Ahora, ¿a la jefa no le conven-
dría que la provincia se pliegue 
al nuevo sistema de votación 
nacional? ¿acaso no es mejor 
que la vean primero a ella y sus 
votantes marquen toda la línea 
kirchnerista? Sistemas disímiles 
pueden dar resultados disímiles...

Un último “temita” que pasó 
muy desapercibido es la decisión 
del PEN de pedirle al área de obras 
públicas que gire a la Tesorería el 
dinero que no usó durante el año. 
Se trata de la friolera de 1 billón de 
pesos (casi US$ 1.000 millones).

Eso significa que al presi-
dente no solo quiere mostrar 
que la motosierra sigue muy 
activa -ahogando al sector de la 
construcción- sino que además 
quiere terminar con el famoso 
club de la obra pública mediante 
la eliminación del registro nacio-
nal de constructores. Puede ser 
revolucionario... o no. Dependerá 
de si el club cierra sus puertas, 
o cambia la composición de su 
masa societaria.
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Fuero de Familia 
Capital: el TSJ aprobó
un protocolo de atención
de la barandilla telefónica
para consultas 

Transporte: en 15 días 
debuta el metropolitano
y confirman esquema 
diferencial de tarifas

- Comenzará con tres o cuatro líneas que lleguen a ciudades satélites. 

- El valor será superior al urbano pero inferior al interurbano. 

- Podrá usarse la Red Bus o la TIM. 

- En paralelo, a más tardar en marzo, el municipio pretende aplicar un esquema de tarifas
escalonado para la capital, tal como anticipó ayer Comercio y Justicia. 

- La idea es que un porcentaje de usuarios que no pertenezca a grupos vulnerables pague un
boleto más cercano al valor real de los costos. 

- Además, buscarán volver al sistema de tres prestatarias. 

- Ya hay al menos tres grupos interesados.

 Por Luis Carranza Torres 
y Carlos Krauth

Derecho y Sociedad

Leyes y Comentarios

 Por el Consejo de Médicos 
de la Provincia de Córdoba

En las postrimerías
de 2024

EL  DIARIO DE LOS EMPRESARIOS Y PROFESIONALES

 Por Matías Altamira

Derecho Informático

Fin del año 2024 
y de mis aportes

Martes 31 de diciembre de 2024  - Córdoba (República Argentina), AÑO 86, N° 24.533 - $1.500  - Sección A

2.533.634,65 pts. 1,70%S&P Merval 1.047,44 1.114,56Euro Compra Venta1.210,00 1.230,00Dólar blue Compra Venta1.003,68 1.060,28Dólar Compra Venta

Amnistía Internacional denuncia
que la falta de insumos, prácticas
coercitivas y desfinanciamiento 
reflejan un retroceso preocupante
que pone en riesgo la salud y los
derechos reproductivos de miles de
personas en todo el país.

JUSTICIA

Aborto legal:
a cuatro años de la
aprobación de la ley
aumentan las barreras

7A

Lo resolvió la Cámara Federal de
Apelaciones de Mar del Plata, 
en línea con la postura del 
Ministerio Público Fiscal.

Confirman decomiso
anticipado de 
criptoactivos a 
procesado por lavado

6A

Ratifican apercibimiento contra un
juez laboral por demorar fallos
La Corte declaró improcedente el
recurso deducido por el judicial
contra una resolución del Consejo de
la Magistratura de la Nación.

Ratifican 
apercibimiento 
contra un juez laboral
por demorar fallos

8A

7A

8A

1B

NEGOCIOS

Air Europa registró
un crecimiento 
interanual de 6,3% 5A

Retrospectiva 2024:
temas de actualidad
en derecho 
penal tributario

El especialista Marcos Sequeira se
refirió a diversos asuntos 
relacionados a este ámbito; 
entre ellos, la firma digital y la
compatibilidad del delito de 
asociación ilícita fiscal con la 
extinción de la acción penal. 9A

RECURSOS HUMANOS

¿Cuáles sectores 
tendrán elevada 
demanda laboral en
2025 en el país? 11A

Vacaciones: decálogo
para desconectarse
del trabajo y de la 
tecnología 11A

Hay 137 nuevos 
médicos 
especialistas 
en Córdoba

12A 

Lotería extendió plazos
para licitar el juego: ya
hay cuatro interesados 3A

Llaryora y Passerini invierten $42 mil 
millones en obras en la Capital; Caminos
de las Sierras, otros $53.600 millones 2A

� Oficializó la extensión de la ley vigente para 2023, con la que también gobernó en este año. 

� Los argumentos de los libertarios es que no había consenso para aprobar en el Congreso
la norma. 

� Como fuere, gestionará con un presupuesto reconducido que le permitirá discrecionalidad
ante diferentes políticas. 

� La noticia, ya conocida con antelación, generó cuestionamientos generalizados por la falta
de institucionalidad.

Milei prorrogó el Presupuesto y recibió
duras críticas de diferentes sectores

2A

Por Alfredo Flury

3A 

ARCHIVO

Mañana 
aumentan 
los peajes 4A
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E
l Gobierno publicó final-
mente ayer el DNU
1131/2024, oficializando la

prórroga del Presupuesto Gene-
ral de la Administración Nacio-
nal para 2025, al no haberse al-
canzado un acuerdo en el Con-
greso para aprobar una nueva
“ley de leyes”.

Es la segunda prórroga conse-
cutiva. A pesar de haber presen-
tado un proyecto de presupuesto
en septiembre, el Ejecutivo deci-
dió no convocar a sesiones ex-
traordinarias, argumentando
preocupaciones sobre el impacto
que un debate legislativo podría
tener en el equilibrio fiscal.

La prórroga surge en un con-
texto de tensiones abiertas entre
el Gobierno nacional y las provin-
cias. Las negociaciones se en-
cuentran suspendidas, ya que los
gobernadores reclaman puntos
que, para el presidente Javier Mi-
lei, atentan contra su premisa
central del déficit cero.

Entre las principales exigencias
de los mandatarios provinciales
se destacaban la regularización
de las deudas por las cajas pro-
vinciales no transferidas, la co-
participación del impuesto a los
combustibles y la distribución de
Aportes del Tesoro Nacional
(ATN), directamente congeladas
por Milei.

Según informaron fuentes ofi-
ciales estos reclamos representa-
ban un total de 3.700 millones de
dólares. Sin embargo, desde Bal-
carce 50 insistieron: "No hay pla-
ta. Tampoco proponen de dónde
sacar esa plata. No hay 3.700 mi-
llones para sacar de ningún lado".

¿Se vota en febrero?
En el oficialismo sostienen que, si
los gobernadores acceden a ga-
rantizar el respaldo al proyecto
original presentado en septiem-
bre, el Presupuesto podría tratar-
se en febrero, aunque advierten
que no hay antecedentes de vota-
ciones presupuestarias en ese
mes. “No hay antecedentes de
que se vote en febrero, pero bue-
no… esto es día a día”, comentó
una fuente oficial.

Por su parte, un importante alfil
libertario afirmó: “Si acceden a
votar el Presupuesto que manda-
mos, tranquilamente podría tra-
tarse en febrero. Dependerá de
los gobernadores”.

Sin acuerdos concretos y con
un escenario legislativo incierto,

el decreto aparece nuevamente
como la herramienta clave para
prorrogar el presupuesto san-
cionado en diciembre de 2022,
tal como se hizo al inicio de la
gestión libertaria en diciembre
de 2023.

El artículo 2 del decreto delega
al jefe de Gabinete, Guillermo
Francos, la facultad de “adecuar
oportunamente” la previsión pre-
supuestaria según el contexto
económico y financiero.

Impacto
La medida otorga al Ejecutivo dis-
crecionalidad para manejar las
cuentas del Estado, lo que podría
generar tensiones adicionales
con las provincias y organismos
internacionales como el FMI.

En este complejo panorama, el
Gobierno apuesta a mantener su
premisa de déficit cero, mientras
las provincias exigen respuestas
concretas a sus demandas. La in-
certidumbre sobre el futuro del
presupuesto 2025 continúa, con
febrero como un posible punto
de inflexión.

En ese marco, Diputados opo-
sitores rechazaron la decisión del
Gobierno de prorrogar por se-
gundo año consecutivo el Presu-
puesto, mientras que desde La Li-
bertad Avanza se acusó a la políti-
ca de no haber aceptado la políti-
ca de déficit cero.

El presidente de la comisión de
Presupuesto, José Luis Espert, re-
chazó las críticas opositoras y
acusó a sectores políticos oposi-
tores de ser los responsables de
que no se haya aprobado la nor-
ma.

“Por decreto 1131/2024 el pre-
sidente Milei acaba de prorrogar
por segunda vez el Presupuesto
2023. Habrá nueva ley cuando la
política acepte tres cosas al mis-
mo tiempo: déficit cero con baja
de gasto público y sin suba de im-
puestos”, señaló Espert.

En cambio, el presidente del
bloque de Unión por la Patria,
Germán Martínez, los diputados
de la UCR, Fabio Quetlas, y de
Innovación Federal, Margarita
Stolbizer, rechazaron la decisión
del Gobierno de manejarse con
el presupuesto votado hace dos
años. 

Martínez afirmó: "Lo venimos
diciendo: Milei nunca quiso tener
Ley de Presupuesto. Quiere tener
total arbitrariedad en el manejo
de las finanzas públicas. Por eso,

hoy prorroga por decreto para
2025 la ley de Presupuesto 2023
(ya prorrogada en este 2024)",
arrancó el santafesino en un hilo
de tuits en la red social X. 

"Cuesta recordar en la historia
económica reciente una situa-
ción en la que dos años seguidos
no haya habido ley de presupues-
to y se reconduzca el presupuesto
anterior", agregó.

Stolbizer también rechazó en
duros términos la extensión del
presupuesto 2023 al señalar que
"le tomaron el gustito a gastar la
tuya sin control".

"Alertamos que Milei hacía caer
sesiones y trababa acuerdos para
que no se aprobara el presupues-
to y poder gastar en lo que él qui-
siera, como un pequeño monar-
ca", subrayó y se preguntó "¿Có-
mo controlamos los gastos?;
¿cuáles son las prioridades reales
del Gobierno de @JMilei", en una
publicación de la red social X.

En el PRO también se criticó la
decisión del Gobierno de prorro-
gar el Presupuesto, aunque sin la
dureza que lo hicieron UP e Inno-
vación Federal ni la UCR.

El Presupuesto impulsado por
el Gobierno estimaba para el 2025
un gasto total 117,6 billones de
pesos, con ingresos totales de
$115,2 billones, lo que represen-
taba un déficit financiero de 2,3
billones.

ASAP
La Asociación Argentina de Pre-
supuesto (ASAP) expresó su preo-
cupación por la falta de consenso
para la aprobación del Presu-
puesto de la Administración Pú-
blica Nacional para el ejercicio
2025.

“Esta circunstancia constituye
un retroceso en la institucionali-
dad del Sector Público Nacional y
refleja la imposibilidad de alcan-
zar los acuerdos mínimos necesa-
rios que permitan contar con la
norma más importante para la
gestión anual de gobierno”, seña-
ló la entidad en un comunicado
de prensa.

ASAP es una institución con ca-
si 50 años de trayectoria en mate-
ria de análisis y seguimiento de
presupuesto y administración fi-
nanciera pública.

“Este retroceso no se limita a
una cuestión de formas, ya que
también tiene implicancias en di-
versos órdenes”, indicó la asocia-
ción.

El gobernador Martín Llaryora y
el intendente Daniel Passerini
suscribieron un acuerdo por
41.800 millones de pesos para la
ejecución de pavimento y cordón
cuneta en 800 cuadras de 30 ba-
rrios de la Ciudad de Córdoba.

De ese total, 30 mil millones se-
rán erogados por la Provincia y
los 11.800 restantes por el muni-
cipio.

En ese sentido, será la Munici-
palidad la que ejecute los traba-
jos con un plazo de 12 meses, con
la supervisión técnica del Minis-
terio de Infraestructura y Servi-
cios Públicos provincial.

El Gobernador señaló: “En un
momento tan difícil de nuestro
país poder estar anunciando es-
tas maravillosas obras, cambian
la vida de todos los vecinos”.

“Se trata de uno de los mayores
planes en materia de inversión
de obra pública de los últimos 10
o 15 años. Encaramos en conjun-
to 800 cuadras, y estas obras ge-
neran empleo y venta de mate-
riales en corralones y empresas”,
añadió Llaryora. 

A su turno, Passerini agrade-
ció al mandatario por la deci-
sión de llevar adelante estas
obras: “En un año de vacas fla-
cas, de muchos problemas, nos-
otros elegimos seguir estando al
lado de la gente. Lo valoro mu-
chísimo, porque hay que tomar
conciencia de lo que significa
esta inversión”.

De esta forma, se pavimenta-
rán 173 cuadras de los barrios Vi-
lla Allende Parque, Villa Rivera
Indarte, Cerro Norte, Zepa C, Los
Artesanos, Felipe Varela, El Dora-
do - Nuevo Progreso, Villa Ávalos,
Manantiales y Marta Juana Gon-
zález, y Las Tablitas.

Al mismo tiempo, se llevará a
cabo cordón cuneta y pavimento
en 126 cuadras de los barrios Au-
tódromo, Cerrito, Los Bouleva-
res, Cooperativa La Unidad, Coo-
perativa Miralta, San Felipe, Fa-
valoro Sur, Sacchi, Calle El Gatea-
do y Calle La Semilleria.

En paralelo, y con otra inver-
sión municipal de 15.200 millo-
nes de pesos, se efectuarán obras
de cloacas, pavimento y cordón
cuneta en 501 cuadras de los ba-
rrios Parque Liceo 3º Sección, Pa-

tricios Oeste, Residencial San Ro-
que, El Quebracho, Villa Unión,
Parque Futura, Yapeyú, Villa Bus-
tos, Policial, Villa Serrana y 9 de
Julio, y Carrara.

En la actualidad, la Capital
cuenta con 25.285 cuadras pavi-
mentadas y 8.294 cuadras de sue-
lo firme natural, ampliándose
ahora en 800 cuadras con pavi-
mento más; mientras que la red
cloacal alcanza el 49 por ciento
de la ciudad, es decir 180 mil par-
celas, incrementando en otro 3
por ciento la capacidad (10 mil
parcelas más) con la conclusión
de las obras presentadas.

Caminos de las Sierras
Mientras tanto, en el marco del
plan de obras de Llaryora, ayer se
oficializaron dos licitaciones pa-
ra proyectos viales en la zona
noroeste de la Ciudad de Córdo-
ba, en los límites con La Calera,
Saldán y Villa Allende.

Se trata de las duplicaciones de
calzada de la avenida Bodereau y
de una parte de la conexión vial
conocida como “Intercountries”.

Si bien ambos trabajos vienen
figurando en los sucesivos pre-
supuestos desde hace años (en
especial el de la avenida Bodere-
au), en esta ocasión, la ejecu-
ción está mucho más cerca por-
que el Estado provincial autori-
zó la transferencia de los fondos
del Tesoro hacia Caminos de las
Sierras SA (Casisa), la concesio-
naria de los peajes de la Red de
Accesos a Córdoba (RAC).

Se trata, en total, de $53.606,8
millones que se destinarán a la
ejecución de ambas obras, según
se publicó ayer lunes en el Bole-
tín Oficial en dos resoluciones del
Ministerio de Infraestructura y
Servicios Públicos.

En el caso de la avenida Bode-
reau, la duplicación se materia-
lizará entre la avenida Goyco-
chea (en Villa Allende) hasta 300
metros antes de la avenida Ri-
cardo Rojas (en Córdoba). El
tramo restante, justo al frente
del Paseo Rivera Indarte ya tiene
doble calzada.

Los trabajos, por los que Ca-
minos recibirá $9.241,6 millo-
nes, incluyen drenajes y un co-
lector cloacal.

Llaryora y Passerini invierten $42 mil millones
para obras en la Capital; Caminos 
de las Sierras otros $53.600 millones

Oficializó la extensión de la ley vigente para 2023 y con la que también gobernó
en este año. Los argumentos de los libertarios es que no había consenso para
aprobar en el Congreso la norma. Como fuere, gestionará con un presupuesto
reconducido que le permitirá discrecionalidad ante diferentes políticas. 
La noticia, ya conocida con antelación, generó cuestionamientos generalizados
por la falta de institucionalidad

Milei prorrogó el Presupuesto 
y recibió duras críticas 
de diferentes sectores

PRENSA GOB. CBA.
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E
l denominado Transporte
Metropolitano, que el gober-
nador Martín Llaryora y el in-

tendente Daniel Passerini junto a
integrantes del Ente Metropolita-
no Córdoba anunciaron el 2 de
septiembre pasado, finalmente
debutará en 15 días de manera
parcial con la extensión de algunas
líneas del servicio urbano de la ciu-
dad que llegarán hasta cuanto me-
nos tres localidades satélites, entre
ellas Villa Allende.

En ese contexto, el debut del sis-
tema será con una tarifa diferen-
cial, mayor a la vigente para el ser-
vicio urbano pero inferior a la que
cobra el interurbano.

En el caso de Villa Allende, por
ejemplo, el valor del interurbano
es de 2.600 pesos.

En esa línea y según fuentes con-
sultadas por Comercio y Justicia, el
precio del servicio se ubicaría en-
tre los 1.800 y 2 mil pesos.

“La idea es complementar los
horarios de un servicio, en este ca-
so del urbano que llegue a una ciu-
dad dormitorio, con el interurbano
que cubre ese recorrido”, ejempli-
ficó la fuente.

Este esquema se irá implemen-
tando por etapas y evaluando su
funcionamiento. En paralelo,
quienes utilicen ese servicio po-
drán pagar indistintamente con la
tarjeta Red Bus o la TIM que hoy
son exclusivas del servicio urbano
e interurbanos, respectivamente.

“La estrategia es sumar cada vez
más pasajeros a ambos sistemas,
pasajeros que por diferentes razo-
nes se fueron perdiendo con el co-
rrer de los años producto de servi-
cios que no estaban a la altura de
una prestación básica y encima
con precios cada vez más onero-
sos”, resumieron fuentes del Ente
Metropolitano.

Subsidio a la demanda
En paralelo, tal como adelantó este
medio, en unos tres meses el mu-
nicipio pondrá en marcha un cam-

bio rotundo en la distribución de
los subsidios que hoy destina al
servicio de transporte urbano.

La estrategia es que los aportes
que de hecho se reducirán drásti-
camente respecto a los ejecutados
este año, se direccionen a subsi-
diar la demanda, y particularmen-
te a aquellos usuarios que se com-
pruebe no tengan la suficiente ca-
pacidad para afrontar una tarifa
más elevada.

Sucede que, en esa línea, la idea
es que el otro grupo de usuarios
paguen un boleto más cercano al
valor real del costo del servicio, da-
to informado ayer por este medio.

Fetap considera que el valor ac-
tual real debería ubicarse en 2.430
pesos.

La Municipalidad asegura que el
valor es menor. Como fuere, la in-
tención es que la tarifa futura para
esos sectores que se suponen estén
en condiciones de pagar un monto
mayor, estimado en torno a 65%
del total de los usuarios, eroguen
un boleto que hoy se situaría cerca
de los 1.500 o 1.600 pesos.

En cualquier caso, esos precios
son por ahora estimativos, pero lo
que sí está claro es que haya un
grupo de usuarios que paguen una
tarifa más elevada y cercana al cos-
to real del servicio.

Mientras tanto, el municipio fo-
calizará los subsidios a aquellos

sectores que considera en situa-
ción de vulnerabilidad. De hecho,
ya lo viene haciendo pero igual ha-
brá un “peinado” más fino, por
ejemplo del sector Salud que des-
de la pandemia fue favorecido por
un boleto más económico cuya di-
ferencia con la tarifa plana la paga
la Municipalidad.

La decisión de dejar de subsidiar
a la oferta, esto es a las empresas a
través del pago de los aumentos
salariales a los choferes, desde
ahora pasará a solventar a la de-
manda vulnerable.

La idea es reducir drásticamente
el monto que la comuna aporta
para el sector. Tal como lo informó
ayer Comercio y Justicia, las trans-
ferencias corrientes que figuran en
el Presupuesto 2025 y que se desti-
nan a subsidiar al transporte, se
mantendrán sin cambios respecto
a las de este año en términos no-
minales, con lo cual se traducirán
en una fuerte caída a valores cons-
tantes. 

En los hechos, está claro que la
gestión de Daniel Passerini busca
frenar una erogación que sólo has-
ta el 30 de septiembre creció 600%
respecto a igual período pasado.

Para 2025, el monto previsto es
de 167.390 millones de pesos.

Con todo, no está claro si esa de-
cisión, terminará redundado en un
ahorro que alcance para cubrir los

costos, sin que la comuna siga po-
niendo más recursos, tal como
ocurrió este año luego de que la
Nación descativara el fondo com-
pensador para los distritos del in-
terior que sostenía en parte el sis-
tema de transporte.

¿Se achica Tamse?
Por lo demás, el otro tema que se
analiza por estas horas es cómo se-
guirá el sistema de transporte en la
ciudad de Córdoba.

El próximo 28 de febrero vence
el año de prórroga de la concesión
original adjudicada durante la ges-
tión de Ramón Mestre.

De acuerdo a fuentes consulta-
das por Comercio y Justicia, la idea
es, en el marco de la emergencia
económica y del transporte, pro-
rrogar eventualmente los contra-
tos vigentes y convocar a empresas
interesadas en tomar a su cargo
aquellos corredores que en su mo-
mento tenían a su cargo ERSA y
Autobuses Santa Fe.

En ese marco, la intención es
que el sistema vuelva a contar con
tres prestatarias: Tamse, Coniferal
y otra empresa cuyo nombre se
desconoce.

Con todo, este medio pudo ave-
riguar que las empresas Sarmiento
junto a InterCórdoba y por otro la-
do Fonobús, estarían interesadas
en tomar esos corredores.

Comenzará con tres o cuatro líneas que lleguen a ciudades satélites. El valor será 
superior al urbano pero inferior al interurbano. Podrá usarse la Red Bus o la TIM. 
En paralelo, a más tardar en marzo, el municipio pretende aplicar un esquema de 
tarifas escalonado para la capital, tal como anticipó ayer Comercio y Justicia.
La idea es que un porcentaje de usuarios que no pertenezcan a grupos vulnerables 
pague un boleto más cercano al valor real de los costos. En paralelo, buscarán volver
al sistema de tres prestatarias. Ya hay al menos tres grupos interesados

Transporte: en 15 días debuta 
el metropolitano y confirman
esquema diferencial de tarifas

La Lotería de Córdoba extendió
los plazos para la licitación de las
concesiones de casinos, hoteles y
slots en la provincia, en este caso
hasta el 22 de enAero.

Según se informó, es “debido a
la cantidad de consultas técnicas
e interesados en el proceso licita-
torio”. “Se ha decidido modificar
el calendario para una mejor ope-
ratividad quedando fijada la fecha
de apertura de los sobres respec-
tivos para el 22 de enero de 2025 a
las 15 horas”, confirmaron.

La fecha inicial del raid de aper-
tura de sobres iniciaba original-
mente el 8 de enero.

Mientras tanto, fuentes consul-
tadas por Comercio y Justicia,
aseguraron que ya hay cuatro ofe-
rentes que compraron pliegos,
entre ellas CET, Bolt y una empre-
sa mendocina.

La licitación, a dos años de que
venza la actual prorroga a CET, fue
resuelta por Lotería de Córdoba
con la anuencia del gobernador
Martín Llaryora para avanzar anti-
cipadamente en la modificación
del esquema que explotará en las
próximas décadas uno de los jue-
gos de azar que más dinero movili-
za en Córdoba: la tragamonedas.
Con las nuevas licitaciones en mar-
cha, la empresa CET, conformada
por los empresarios Aldo Roggio y
Miguel Ángel Caruso, dejaría de te-
ner el monopolio de los slots.

El cambio en el esquema del juego
dispuesto por Llaryora se sustenta -
indicaron fuentes del Gobierno pro-
vincial– en los constantes incumpli-
mientos al contrato de concesión
(firmado en 2002, por 20 años) por
parte de la empresa CET, en particu-
lar la construcción del último hotel
(el quinto), obra a la que la empresa
concesionaria de las slots se había
comprometido en la prórroga firma-
da por Juan Schiaretti el 22 de di-
ciembre de 2022 por un plazo de cin-
co años, es decir hasta 2027.

Para poner en marcha el proce-
so de licitación de las tragamone-
das, la Lotería interpreta que “ya
se ha ejecutado el 90 por ciento
del tiempo estipulado de las ante-
riores concesiones”; sumando los
20 años de concesión y la prórro-
ga por cinco años que extendió el
contrato hasta 2027.

“Está establecido que a partir
de la firma del contrato, las em-
presas adjudicatarias tendrán
que cumplir una serie de requisi-
tos estrictos de seguridad y fun-
cionamiento de acuerdo a lo que
dicta la ley, debiendo los nuevos
proveedores validar sus condicio-
nes técnicas ante Lotería de Cór-
doba, y manifestar los tres com-
ponentes esenciales que poseen
las máquinas: el sistema operati-
vo, los juegos y el software a utili-
zar, requiríendose la certificación
de cada uno de ellos”, dice el co-
municado de la Lotería de Córdo-
ba respecto de la extensión y
agrega: “En el caso de los juegos,
cada uno tiene 250 variantes que
deben ser verificadas una por una
y a partir de allí, proceder con el
ensamblado de la máquina”.

Lotería extendió plazos
para licitar el juego y ya
hay cuatro interesados

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info
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Enseñar aún en la enfermedad: el trabajo 
de docentes hospitalarios y domiciliarios

MELANI CORDI
De nuestra Redacción

En el ámbito de la educación, hay momentos en que las 
normas y las rutinas deben ceder ante circunstancias ex-

traordinarias. La Educación Hospitalaria y Domiciliaria es un 
claro ejemplo de cómo el sistema educativo busca adaptarse a 
las necesidades de los estudiantes que atraviesan situaciones 
de salud complejas. A través de este modelo, los docentes se 
convierten en verdaderos acompañantes en el proceso de 
aprendizaje, brindando una oportunidad para continuar la 
escolaridad incluso en los momentos más difíciles.

Daniela Rivero, quien coordina la Modalidad Hospitalaria 
y Domiciliaria en el ámbito de la Dirección General de 
Educación Especial y Hospitalaria, explicó a HOY DÍA 
CÓRDOBA cómo el trabajo se ha ido consolidando y amplian-
do a lo largo de los años. 

Este modelo de educación, que en sus inicios era un pro-
yecto no formal y una práctica aislada, hoy es una modalidad 
con reconocimiento y estructura bajo la Ley de Educación 
Nacional, que a su vez fue convalidado por la Ley de Educación 
de la Provincia de Córdoba. En nuestra provincia, las escuelas 
hospitalarias se encuentran en el Hospital de Niños, el Hospital 
Infantil Municipal y el Hospital Pediátrico, pero los docentes 
también dan clases en otras clínicas y espacios de salud. 

La misión de este equipo de educadores es clara: garantizar 
que los estudiantes continúen su educación mientras atraviesan 
el desafío de una enfermedad, ya sea en el hospital o en su hogar. 
En ese sentido, Rivero señaló: “Buscamos dar respuesta a las 
necesidades de chicos que tradicionalmente quedaban afuera del 
sistema educativo y que muchas veces repetían el año por haber 
tenido la desgracia de enfermar. Es una modalidad que tiene una 
dimensión sociocomunitaria muy importante”.

A su vez, la coordinadora identificó algunas de las diferen-
cias entre esta modalidad y una escuela convencional y reivin-
dicó la figura del docente: “Nuestros estudiantes están disper-
sos por toda la ciudad y la provincia, en hospitales, en clínicas, 

y en sus domicilios. Es otro modelo de escuela, donde no se 
espera que los alumnos lleguen a ella, sino que se sale a bus-
carlos. Esta es una de las principales características, que no 
existe la rutina de una escuela común. No hay recreos, no vas 
a ver un edificio que diga ‘escuela’. Acá se trata de la figura 
del docente, de su esencia y el vínculo que crea con el alumno”.

El trabajo de estos docentes también es distinto al que se 
hace en otras escuelas. Los maestros no tienen un grupo de 
estudiantes fijo de principio a fin de año, sino que trabajan 
“uno a uno” con el alumno, y en lugar de enseñar a 30 niños 
al mismo tiempo, trabajan en grupos muy reducidos, a veces 
con solo dos o tres chicos.

Según detalló Rivero, la jornada de los docentes hospitalarios 
comienza con un relevamiento en el hospital, donde identifican 
a los pacientes que podrían necesitar el acompañamiento edu-
cativo debido a su situación. De acuerdo al diagnóstico médico 
y en consulta con los profesionales de la salud, se determina 
quiénes son los niños y adolescentes que, por su tratamiento, 
podrían perder el contacto con la escuela durante varios meses.

Se destaca también un elemento característico y simbólico que 
usan los docentes para distinguirse del personal de salud. “Se 
ponen un guardapolvo rojo y van con un carrito lleno de cosas, de 
recursos y elementos para empezar la atención educativa”, contó.  

El acompañamiento educativo inicia muchas veces con 
pequeños gestos que marcan una gran diferencia, como la 
entrega de kits escolares al comienzo del proceso. Rivero co-
menta: “Inclusive les preparamos kits como regalo de inicio. 
Un cuadernito con una cartuchera y algunos útiles. Cuando 
ven eso, los niños piensan: ‘Bueno, no estoy tan enfermo si 
voy a tener clase’. Parece que no todo está tan mal, ¿no?”. Este 
acto no solo facilita el aprendizaje, sino que también ayuda a 
los estudiantes a resignificar su experiencia en el hospital, 
conectándolos nuevamente con el mundo escolar.

Una enseñanza individUalizada 
y la importancia del víncUlo

Uno de los mayores desafíos para los docentes es la individua-
lización del aprendizaje. Cada estudiante tiene un recorrido y 
una situación distinta, lo que implica que cada uno requiere 
un abordaje personalizado. En este sentido, la coordinadora 
subraya que la modalidad es “muy dinámica” y moviliza a los 
docentes a adaptar constantemente su tarea educativa. Los 
maestros se desplazan entre los diferentes hospitales y domi-
cilios, diseñando estrategias y recursos didácticos adaptados a 
las circunstancias de cada niño o adolescente.

También, la modalidad busca acompañar a los estudiantes 
en su desarrollo social y emocional a través de actividades como 
la participación en ferias de ciencias, la publicación de revistas 
escolares, o la realización de proyectos conjuntos, los niños y 
adolescentes mantienen el contacto con el resto de la comuni-
dad educativa, aún en situaciones de aislamiento. “Estos espa-
cios les permiten sentirse parte de algo, son momentos que los 
llenan de expectativas a futuro”, destacó. 

En espacios complejos donde la 
enfermedad y la educación convergen, 
los docentes adoptan un enfoque único, 
lleno de creatividad, empatía y 
compromiso para seguir enseñando
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Pero el docente no solo tiene la tarea de en-
señar, debe también crear un vínculo afectivo con 
cada estudiante, que es fundamental para llevar 
adelante el proceso educativo. Esta relación cer-
cana logra que los niños no se sientan completa-
mente aislados de su entorno escolar.

Sobre esto, la coordinadora asegura: “Acá no 
está el aporte del par, no hay grupos ni amigos. El 
vínculo que sostiene el docente es la primera he-
rramienta que no tiene un recurso físico, pero que 
es lo que le permite entrar en relación con el alum-
no e indagar cuáles son sus intereses para poder 
desde ahí plasmar una propuesta pedagógica que 
esté atendiendo los objetivos formativos”. 

El impacto Emocional En la vida pErsonal 
El trabajo en la Modalidad Hospitalaria y 
Domiciliaria es emocionalmente desafiante. Los 
docentes deben lidiar no solo con las compleji-
dades del proceso de enseñanza, sino también 
con la carga emocional de acompañar a estudian-
tes que muchas veces enfrentan enfermedades 
graves, de las que no se sabe su resolución. “Es 
un trabajo que tiene una implicación subjetiva 
muy alta”, reconoce. 

Surge también otra complicación, y es que no existe un 
dispositivo institucional que ayude a atravesar estos momentos. 
Los recursos se han ido construyendo colectivamente al interior 
del equipo docente para sostener la tarea, abriendo espacios de 
contención emocional para procesar las experiencias difíciles 
en conjunto y mantener el bienestar de los profesionales. “En 
estos espacios se le da un lugar a las emociones y las situaciones 
que nos atraviesan, que van más allá de lo pedagógico y que 
tienen que ver con lo humano”, expresó la coordinadora. 

“Cuando un estudiante fallece es un momento muy duro 
para todos, pero intentamos sostenernos colectivamente, ha-

blamos entre nosotros, nos apoyamos. El docente tiene consi-
derado ese día, y si lo desea puede acompañar a la familia, 
porque se construye un vínculo con ellos también. Los docen-
tes van a la casa y ven al perrito, al hermanito, las familias les 
cuentan cosas. Son situaciones muy fuertes”,agregó. 

¿Es válido Evaluar En Estos contExtos?
Uno pensaría que evaluar en estas situaciones no muchas 
veces es lo adecuado. ¿Cómo puede un niño enfermo estar 
con todos los ánimos para estudiar y someterse a los procesos 
de evaluación mientras realiza un tratamiento médico? Sin 
embargo, la evaluación en la Educación Hospitalaria y 

Domiciliaria es una extensión natural del proce-
so pedagógico. 

“La evaluación se plantea como un momento 
más del proceso, con el mejor sentido pedagógico. 
El docente va asumiendo una evaluación, porque 
entiende cómo va avanzando el estudiante”, enfa-
tiza Rivero. De este modo, la evaluación se despoja 
del peso de los exámenes formales, priorizando el 
progreso y el aprendizaje genuino del estudiante.

trabajo En rEd

Además de las escuelas mencionadas en la ciudad, 
la modalidad también se extiende hacia el interior 
de la provincia, con presencia en La Falda, Río 
Tercero, Río Cuarto, Villa María, Deán Funes, entre 
otros. Los docentes están distribuidos por toda la 
provincia, trabajando principalmente en domicilios, 
ya que en muchas de estas localidades no existen 
hospitales con la complejidad pediátrica necesaria 
para el tratamiento de enfermedades graves. 

Este trabajo en red incluye también la colabora-
ción con organizaciones de la sociedad civil y funda-
ciones como la Fundación Soles, que acompaña a 
niños con cáncer, proporcionando recursos y espacios 
para que los chicos puedan continuar sus estudios. 

La Modalidad Hospitalaria y Domiciliaria no sólo enseña 
contenidos, sino que transforma vidas al ofrecer una visión 
esperanzadora en tiempos de adversidades. Con sus guarda-
polvos rojos, carritos llenos de recursos y una sensibilidad úni-
ca, estos docentes demuestran que la educación puede adap-
tarse a cualquier circunstancia.

El impacto de su labor va más allá del aprendizaje; es un 
recordatorio de que, incluso en los momentos más difíciles, la 
educación tiene el poder de construir puentes, generar víncu-
los y abrir caminos hacia el futuro.
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Murió Jorge 
Lanata, 
un hombre 
que marcó 
una época

El icónico conductor Jorge Lanata 
falleció el pasado lunes por la 

tarde, a los 64 años. El afamado pe-
riodista de investigación murió 
acompañado por su familia, su es-
posa Elba Monteveccio y sus dos 
hijas. Lanata estuvo internado más 
de seis meses, luego de un cuadro 
de neumonía que lo llevó a terapia 
intensiva. Tras varias intervenciones 
quirúrgicas, este lunes finalmente 
falleció en el Hospital Italiano, por 
una falla multiorgánica.

Jorge Lanata estuvo en periodo 
de internación por 6 meses entre 
su estadía en el Hospital Italiano y 
la clínica de rehabilitación Santa 
Catalina. En ese centro de rehabi-
litación había estado hasta el pasa-
do 18 de septiembre, cuando debió 
ser ingresado nuevamente al 
Italiano. De acuerdo a informacio-
nes cercanas a la familia, la salud 
del periodista se agravó el viernes 
27 de diciembre, cuando el cuadro 
se volvió irreversible.

PERFIL
Jorge Ernesto Lanata nació el 12 de 
septiembre de 1960 en Mar del 
Plata. Fue adoptado y vivió una in-
fancia muy difícil por la enfermedad 
que tuvo su madre. Una operación 
por un cáncer la dejó con parálisis 
cerebral y estuvo postrada por 40 
años. Su padre adoptivo se dedicó a 
cuidarla y él pasó una gran cantidad 
de tiempo con su abuela y sus tías. 

El colegio fue clave para poder 
comenzar desde muy chico a desa-
rrollar su vocación. En la primaria 
hizo su primera entrevista y sintió 
la curiosidad por el periodismo. A 
los 14 años ya trabajaba en Radio 
Nacional. Continuó su labor duran-
te la dictadura militar. Fue mozo 
mientras escribía para la Revista 
Siete Días y sumó la experiencia 
necesaria para desarrollar proyectos 
propios con los que logró gran re-
conocimiento.

REFERENTE DEL 
PERIODISMO ARGENTINO

Lanata es una personalidad icó-
nica del periodismo nacional. Con 
vocación, lucidez y controversia, 

El periodista falleció ayer lunes 
a los 64 años. Estaba internado 
en el Hospital Italiano de Buenos 
Aires desde el 14 de junio pasado Los restos serán velados en la Legislatura Porteña.

Jorge Lanata en los 90, después de fundar el diario Página/12 en 1987.

Hasta el 23 
de febrero se 
podrán ver 
las muestras, 
con entrada 
gratuita.

ARTES VISUALES

Dos muestras 
gratuitas
El Museo Metropolitano 
de Arte Urbano aloja 
dos propuestas para ver 
en vacaciones

Las salas de Museo Metropolitano 
de Arte Urbano (Plaza España, 

Nueva Córdoba) abrieron sus puer-
tas a dos destacadas muestras ar-
tísticas abiertas para todos los cor-
dobeses: “Una vuelta al mundo en 
80 fotos” y “Orden y apariencia”. 
Las exposiciones estarán disponi-
bles hasta el 23 de febrero de lunes 
a viernes de 12 a 21 y sábados, do-
mingos y feriados de 14 a 21. La 
entrada es libre y gratuita. 

El museo de la Plaza España 
realizó la inauguración de las 
muestras “Una vuelta al mundo 
en 80 fotos” y “Orden y aparien-
cia”. La primera se instala en el 
primer subsuelo del museo. Allí el 
reconocido geógrafo y fotoperio-
dista cordobés Pablo Sigismondi 
presentó una colección de 80 fo-
tografías tomadas en sus vastos 
viajes por 167 países, entre ellos 

Kenia, Afganistán, Brasil, Siria y 
Japón. Las imágenes capturan las 
geografías, rituales y culturas in-
visibles que suelen quedar ocultas 
a los ojos occidentales. Además, la 
muestra incluye una intervención 
en la explanada del museo, con 
fotografías de gran formato impre-
sas en tela, que dialogan con el 
espacio urbano y el público que 
transita por la zona.

En el segundo subsuelo del 
museo, las artistas Sara Goldman, 
María Guirao, Alejandra Barrotto 
y Paula Figueroa exhiben “Orden 
y apariencia”, una propuesta que 
reflexiona sobre la percepción vi-
sual, los límites del objeto artístico 
y las tensiones entre pureza y am-
bigüedad en el arte contemporá-
neo. Curada por Dante Montich, 
la muestra invita al espectador a 
cuestionarse sobre las relaciones 
entre las formas, los conceptos y 
las emociones. La exposición, de 
carácter conceptual, se vincula 
con las corrientes artísticas del 
siglo XX y aborda temas como la 
tecnología, el espacio y la expe-
riencia estética.

(Viene de la contratapa)
Javier y Cristina se necesitan mutuamente, son los dos polos de 

esta nueva relación de fuerzas. Sin Cristina, Javier no tendría con quien 
confrontar. Y sin Javier, Cristina no encontraría legitimidad dentro del 
campo opositor. En otros términos: Sin Cristina no habría oposición y 
sin Javier no habría gobierno. 

Está claro que las formas que emplea el líder libertario para atacar 
a todos los que piensan distinto no son en sí democráticas. Cuando 
habló en la CPAC decidió innovar en materia de insultos: “Los liberta-
rados tienen un habano de materia fecal en la cabeza”. Y son muchos 
los que festejan sus ocurrencias discursivas. Es habitual que  funcio-
narios de alto rango traten de justificar los destratos de Milei argumen-
tando que “él es así” o que “la gente lo votó sabiendo como era”.  Pero 
este tipo de excusas son muy peligrosas. 

Tampoco se puede soslayar que el primer Mandatario encara el 2025 
con creciente optimismo. La mayoría de las encuestas lo ubica como favo-
rito para las elecciones de medio término del mes de octubre (con un 37 % 
de intención de voto). Milei incluso aspira a crecer mucho más de la mano 
de las “buenas noticias” que ya estarían comenzando a llegar (como el 
descenso de la inflación y la reciente eliminación del impuesto PAIS, entre 
otras). “Viniendo de la nada, todo lo que logre sumar será mucho. Hoy su 
principal contendiente es él mismo”, sentencia Touzón.

Ya transcurrieron los primeros 12 meses de Javier Milei al frente 
del Gobierno nacional. Fueron 12 meses signados por severos ajustes 
y la construcción de poder político desde la cúspide del Estado, el 
mismo Estado que previamente se había propuesto destruir. Aún resta 
saber si se trata de una mera construcción transitoria o es el inicio de 
una nueva etapa de hegemonía política en el país. El tiempo, en breve, 
se encargará de dilucidar esta cuestión.-

OPINIÓN

Doce meses de guerra 
contra el Estado 

mantuvo durante 50 años una des-
tacada trayectoria en la profesión. 
Su figura se hizo presente en redac-
ciones, radios y medios televisivos. 

En gráfica fue jefe de redac-
ción a principios de la década del 
’80 de la revista El Porteño, mien-
tras que en 1987 fundó el diario 
Página/12, del cual también fue 
su director periodístico. Y en 1990 
creó la revista Página/30. Más tar-
de, el periodista dio vida a la re-
vista Veintitrés, luego llegó EGO y 
el diario Crítica de la Argentina, 
en 2007.  Colaboró con medios de 
var ios  pa í ses  como Estados 
Unidos, Colombia y Venezuela, 
entre otros. Mientras que lo últi-
mo que hizo en gráfica fue su co-
lumna para el diario Clarín.

Su primer trabajo fue en Radio 
Colonia donde escribía informes a 
los 14 años.  Pasó por Radio 
Belgrano y su labor en Rock&Pop 
fue el que le valió su primer Premio 
Martín Fierro de la Radio en el año 
1995 por mejor programa periodís-
tico. Llegó a Radio Colonia de 
Uruguay y tiempo después desem-
barcó en Radio del Plata con los 
ciclos “Lanata AM” y “Lanata PM”. 
En 2012 fue contratado por Radio 

Mitre para hacer su ciclo “Lanata 
sin filtro”, ciclo que se emitía hasta 
la actualidad y uno de los más exi-
tosos del medio, acaparando el ma-
yor caudal de oyentes.

En televisión, Lanata hizo algu-
nas apariciones en ficciones, pero 
su mayor desempeño en el medio 
fue en la conducción de programas 
periodísticos, con mucho contenido 
propio y de investigación. “Día D”, 
fue el programa que hizo en 
América TV y que le valió una gran 
cantidad de premios y de reconoci-
miento por parte del público y por 
parte de sus colegas.    En 2012 
inició por la pantalla de eltrece su 
ciclo “Periodismo para todos”, un 
programa de investigación muy crí-
tico a la política kirchnerista, que 
por ese entonces estaba en el poder. 
El informe “La ruta del dinero K” 
le valió buenas mediciones de au-
diencia y premios internacionales.

Periodistas y dirigentes políticos 
expresaron en las redes sociales sus 
mensajes de condolencias tras el 
fallecimiento de Jorge Lanata. 
Nicolás Wiñazki, “Lilita” Carrió, 
Alfredo Leuco y Mauricio Macri son 
algunas de las personas que recor-
daron al periodista. 

grafica01
Resaltado


	lavoz.31dic24-1
	lavoz.31dic24-2
	lavoz.31dic24-8
	lavoz.31dic24-10
	lavoz.31dic24-12
	alfil.31dic24-1
	alfil.31dic24-2
	alfil.31dic24-4
	alfil.31dic24-5
	alfil.31dic24-6
	alfil.31dic24-10
	alfil.31dic24-11
	cyj.31dic24-1
	cyj.31dic24-2
	cyj.31dic24-3
	hdc.31dic24-2
	hdc.31dic24-7



